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Сергей Собянин:
По Москве-реке пошли 
рейсовые электротрамваи
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Ольга Нефёдова вручает новорождённую счастливому отцу

Актриса Соня Присс:
На съёмках нового фильма 
подстерегали опасности

Лучшая акушерка Москвы 
из района Щукино ещё 
недавно снимала кино 
с Андреем Кончаловским 
и Павлом Лунгиным 13

Бросила режиссуру 
ради святого дела
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П резидент Влади-
мир Путин и мэр 
Москвы Сергей 

Собянин запустили по 
Москве-реке новый пас-
сажирский вид транспор-
та. Речной трамвайчик бу-
дет круглый год возить 
пассажиров от Киевского 
вокзала до Шелепихин-
ской набережной. 

Зимой путь 
проложат 
ледоколы

По словам столичного 
градоначальника, до 90-х 
годов прошлого века реч-
ные трамвайчики были 
полноценным городским 
транспортом, но парк ко-
раблей перестали обнов-
лять, и речное пароходство 
осталось лишь в виде про-
гулочных судов. 

Всё изменилось не-
сколько лет назад, когда 
было решено сначала бла-
гоустроить городские на-
бережные, отреставриро-
вать Северный и Южный 
речные вокзалы и зака-
зать у российской компа-
нии специальные электри-
ческие суда. 

«В своё время трамвай-
чики пользовались боль-
шой популярностью у 
москвичей. Река распо-
ложена так, что местами 
можно быстрее проехать 
на речном трамвайчике, 
чем объезжать по дорогам. 
И конечно, вид города с 
реки из этих трамвайчи-
ков сам по себе очень ин-
тересный. Я думаю, боль-
ше половины пассажиров 
будут проезжать для того, 
чтобы просто полюбовать-
ся Москвой», — отметил 
Сергей Собянин.

На первом маршруте 
протяжённостью 6,5 км бу-
дут ходить восемь трам-
вайчиков, названных в 
честь столичных рек: «Си-

ничка», «Сетунь», «Прес-
ня», «Филька», «Сходня», 
«Раменка», «Яуза» и «Не-
глинка».  Сейчас на пути 
их следования работают 
шесть причалов-остано-
вок: «Киевский», «Си-
ти-Центральный», «Си-
ти-Багратион», «Кутузов-
ский», «Сердце столицы». 
Последний находится на 
территории района Хоро-
шёво-Мнёвники.

Второй маршрут — от 
Автозаводского моста до 
Печатников — длиной 13 
км планируют открыть в 

конце этого года. Ещё три 
регулярных маршрута бу-
дут запущены в ближай-
шие годы. 

К слову, трамвайчики 
будут ходить и зимой, для 
этого город в прошлом году 
закупил несколько речных 
ледоколов. 

По 23 июня включитель-
но проезд на первом реч-
ном трамвайчике будет 
бесплатным. При скани-
ровании «Тройки», бан-
ковской карты или при ис-
пользовании биометрии 
деньги за проезд списы-
ваться не будут. После это-
го поездка обойдётся пас-
сажиру в 150 рублей в буд-
ни и в 300 рублей в выход-
ные. 

Первые в мире
Речные трамвайчики в 

Москве будут работать на 
аккумуляторных батаре-
ях. В целом запуск по реке 
электросудов — уникаль-

ный проект не только для 
Москвы и России: это пер-
вый в мире современный 
водный транспорт пол-
ностью на электрическом 
ходу, который будет пере-
двигаться по реке круг-
лый год.

«Созданный трамвайчик 
вообще лучший в мире с 
точки зрения комфорта, 
экологии, дизайна и целого 
ряда параметров, и нигде в 

мире такого регулярно го 
речного транспорта не су-
ществует. То есть мы пер-
вые в мире, это наша разра-
ботка, это отечественный 
продукт практически на 
80-90 процентов, и это 
наше конкурентное преи-
мущество, которое мы мог-
ли бы в дальнейшем закре-
пить», — отметил Сергей 
Собянин.

Каждое судно вмеща-

ет до 50 пассажиров, есть 
места для инвалидов. Ос-
новные элементы судов, в 
том числе всё программ-
ное обеспечение, россий-
ского производства. В са-
лоне установлены ин-
формационные экраны 
и USB-зарядки, работает 
бесплатный Wi-Fi, преду-
смотрены площадки для 
перевозки самокатов и ве-
лосипедов. 

Владимир Путин и Сергей Собянин запустили движение нового транспорта по Москве-реке
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Этот трамвай — на 90 процентов отечественная продукция
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Предприятия 
города заменили 
иностранных 
производителей

Сергей Собянин в телег-
рам-канале написал, как 
предприятия Москвы заме-
щают иностранные компа-
нии, ушедшие с нашего рын-
ка. Так, в 2023 году компания 
«Мослифт» начала активно 
выпускать комплектующие 
для лифтов собственного 
производства. «Мосводока-
нал» запустил на базе Лю-
берецких очистных соору-
жений собственное произ-
водство сорбента для смен-
ных фильтров газоочистных 
установок. Раньше компания 
использовала иностранные 
сорбенты, но уже в этом году 
сможет их полностью заме-
нить на свои.

В компании «Россети Мос-
ковский регион» уже практи-
чески всё основное оборудо-
вание отечественного произ-
водства. В компании «Мосгаз» 
доля импорта за пять лет сни-
зилась в 4,5 раза. Сейчас свы-
ше 90% материалов и оборудо-
вания — с российской маркой.

Южный участок 
МСД планируют 
сдать к осени

Началось движение по 
двум участкам южного на-
правления Московского ско-
ростного диаметра (МСД) 
длиной 6,5 км — от Шоссей-
ного проезда до станции 
МЦД-2  Курьяново. Шестипо-
лосную трассу построили на 
полгода раньше срока. Побы-
вав на месте, Сергей Собянин 
сообщил об этом в своём те-
леграм-канале.

«Новые маршруты получи-
ли жители районов Печатни-
ки, Люблино, Марьино и Тек-
стильщики. Это порядка 650 
тысяч человек. К тому же 
в утренний час пик должна 
серьëзно снизиться нагрузка 
на Шоссейную, Люблинскую 
и Краснодонскую улицы, ули-
цу Полбина», — отметил мэр.

По его словам, южный учас-
ток МСД — один из самых 
сложных за всю историю до-
рожного строительства в Мо-
скве. Тем не менее он строит-
ся высокими темпами, уже 
готов на 70%. Полностью за-
вершить строительство пла-
нируют к осени. Основную 
часть диаметра запус тили 
в сентябре прошлого года. 
Созда ние Московского ско-
ростного диаметра позволит 
гораздо быстрее доехать из 
одной части города в другую. 
Экономия времени в пути в 
часы пик достигнет 85 минут.

По Москве-реке побежали 
электротрамвайчики
Они будут возить пассажиров круглый год

Первый 
маршрут 
идёт через 
Хорошёво-
Мнёвники

Сергей Собянин расска-
зал в телеграм-канале о до-
полнительной поддержке 
горожан с ограниченными 
возможностями.

«Те п е р ь  с о и с к а т е -
лям доступны не только 

специальные програм-
мы трудоустройства, но 
и бесплатное профобу-
чение. Проводить его бу-
дут на базе ведущих об-
разовательных организа-
ций Москвы по востребо-

ванным специальностям 
в сферах услуг, образова-
ния, IT, ЖКХ, транспор-
та, промышленности и 
офисного труда», — напи-
сал мэр.

По его словам, в про-

грамме смогут принять 
участие москвичи, кото-
рые ищут работу, кото-
рые согласно индивиду-
альной программе реа-
билитации и абилитации 
(ИПРА) имеют рекомен-

дации к трудоустройству.
«Во время обучения вы-

плачиваем стипендию, а 
по его окончании помога-
ем с устройством на рабо-
ту», — заметил градона-
чальник.

Горожан с ограниченными возможностями обучат и трудоустроят
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М эр Москвы Сергей 
Собянин на своём 
сайте sobyanin.ru 

поделился подробностями 
реставрации дома Палиби-
на в Хамовниках. Этому од-
ноэтажному особняку на 
улице Бурденко 205 лет, он 
был построен вскоре после 
сожжения Москвы.

Был он небогат 
и бездетен

Хозяин дома с мезо-
нином дворянин Гаври-
ла Александрович Пали-
бин был коллежским со-
ветником и занимал пост 
директора чертёжной ма-
стерской в Межевой кан-
целярии. Был он небогат и 
бездетен. Зато после него 
остался уникальный дом, 
построенный в стиле ам-
пир.

Этот дом — свидетель 
эпохи. Когда сгоревшая 
Москва заново отстраива-
лась, комиссия под руко-
водством архитектора Оси-
па Бове разработала «образ-
цовый фасад» дворянско-
го особняка. Именно этот 
образец по приказу импе-
ратора Александра I пред-
писывалось использовать 
при застройке города. При 
этом окрашивать эти зда-

ния нужно было строго в 
один из двух цветов — зе-
леновато-палевый или се-
ро-голубой. 

Восстановили 
с особой 
тщательностью

«Домов — памятников 
деревянного зодчества в 
Москве не так много, по-
рядка 100 зданий, и мы бе-
режно сохраняем каждое 
из них. За последние 12 лет 

были отреставрированы 26 
памятников. Среди стекла 
и бетона эти гости из про-
шлого смот рятся особен-
но эф фектно, — написал 
Сергей Собянин. — Вот и 
небольшой деревянный 
особнячок — дом Пали-

бина на улице Бурденко в 
Хамовниках — в свои 205 
лет выглядит как новень-
кий. Реставраторам удалось 
спас ти ещё один памятник 
московской старины».

По словам мэра, в случае 
с домом Палибина рабо-

ты было проделано нема-
ло: восстанавливать и об-
новлять пришлось прак-
тически всё — от подвала 
до мезонина и печных труб.

«С особой тщательно-
стью, можно сказать, въед-
ливостью реставраторы 
восстанавливали фаса-
ды — лепнину, деревян-
ный декор и тесовую об-
лицовку, окрашенную в 
изысканный жемчужно-
серый цвет», — пояснил 
Собянин.

Внутри провели рестав-
рацию наборного щитово-
го дубового паркета, двер-
ных и оконных заполнений 
проёмов.

Теперь мы можем лучше 
понять уклад жизни сред-
него дворянина, на кото-
рых держалось тогдаш-
нее государство. На та-
ких, как ревностный слу-
жака Гаврила Палибин, 
награждённый ордена-
ми Святого Владимира и 
Святой Анны…

Застройка сожжённой Москвы 
шла по строгому образцу

B ближайшее десятилетие 
власти города вместе с бизне-
сом планируют создать сотни 
тысяч рабочих мест за предела-
ми центра. Об этом Сергей Со-
бянин рассказал в блоге на пер-
сональном сайте sobyanin.ru. Как 
известно, многие москвичи ез-
дят на работу в центр и вечером 
возвращаются в жилые районы 
у МКАД или за МКАД. Чтобы 
ликвидировать дисбаланс, сде-
лана ставка на создание рабочих 
мест в спальных районах.

«За минувшее десятилетие за 
пределами ТТК было построе-
но 36 млн кв. метров недвижи-
мости – технопарков, офисов, 
торговых центров и социальных 
объектов… Возможностей рабо-
тать рядом с домом стало больше в 
99% районов, и многие москвичи 
воспользовались этим шансом», 
— отметил мэр.

Город освобождает застрой-
щиков от платы за использова-
ние земли, на которой возводят-

ся жилые дома, но при условии, 
что те инвестируют в строитель-
ство промышленных и социаль-
ных объектов. Так, в Хорошёво-
Мнёвниках строится 24-этажный 
бизнес-центр. После его сдачи в 
эксплуатацию здесь будет создано 
почти 1,7 тысячи рабочих мест — 
в офисах, магазинах, кафе. Ввод 
объекта в эксплуатацию намечен 
на 2026 год.

Кроме того, одним из пяти объ-
ектов, которые намечено постро-
ить по программе стимулиро-
вания создания новых рабочих 
мест, станет бизнес-центр в рай-
оне Щукино на улице Берзари-
на. Об этом сообщил Сергей Со-
бянин в своём телеграм-канале. 
Этот и другие объекты дадут го-
роду порядка 10,3 тысячи рабочих 
мест. Объекты будут построены 
за счёт инвесторов. Город предо-
ставляет им льготы, а они возво-
дят необходимую социальную, 
промышленную, офисную инф-
раструктуру.

Бизнес-центры в районах 
Хорошёво-Мнёвники и Щукино 
обеспечат работой рядом с домом 

Серо-голубой — один из цветов, разрешённых императором
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Внутри провели реставрацию наборного щитового дубового паркета, 
дверных и оконных заполнений проёмов
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Здесь жил коллежский советник
В Москве отреставрирован дом Палибина, памятник деревянного зодчества начала XIX века

Всё ближе запуск 4 -го Москов-
ского центрального диаметра — 
скоростной железнодорожной 
ветки, которая соединит юго-
запад с востоком: Апрелевку с 
Железнодорожным.

Как сообщил в телеграм-ка-
нале Сергей Собянин, западный 
радиус почти готов: «На Калуж-
ском направлении осталось за-
вершить работы на одной из 16 
станций — Солнечной. Осталь-

ные уже привели в порядок. Ра-
ботаем над этим с коллегами из 
РЖД и ЦППК».

Мэр рассказал, что на Сол-
нечной частично меняют пли-
ты перекрытия на платформах и 
покрытие, красят навесы, уста-
навливают динамические таб-
ло, стойки SOS и громкогово-
рители, укладывают тактиль-
ную плитку для удобства сла-
бовидящих.

В телеграм-канале Сергей 
Собянин рассказал о выделе-
нии гранта Российскому науч-
ному фонду. 

«Средства пойдут на финан-
сирование проектов победи-
телей ежегодного конкурса 
«Проведение фундаменталь-
ных научных исследований 
и поисковых научных иссле-
дований малыми отдельны-
ми группами», — написал мэр.

Участвовать в конкурсе мо-
гут научные коллективы до 
четырёх человек. Половине 
учёных в группе должно быть 
меньше 39 лет. Их просят пред-
ставить работы по приоритет-
ным для города направлени-
ям, например в области энер-
гетики, IT-технологий, здра-
воохранения. 

По р я д о к  и 
критерии отбо-
ра проектов — 
здесь: 

Московский центральный 
диаметр всё ближе

Группы 
учёных могут 
побороться 
за гранты

На Калужском направлении осталось завершить работы 
на одной из 16 станций

Разворот по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев и Игорь Сибиряков
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Н а ул. Яблочкова, 5, 
стр. 1, продолжает 
работать единый 

пункт отбора на воинскую 
службу по контракту. Каж-
дый день сюда приходят но-
вые добровольцы.

Надежде с Планерной 
улицы 52 года, она работа-
ет в роддоме акушеркой. Но 
сейчас пришла в пункт от-
бора в надежде попасть на 
передовую. Дети Надеж-
ды выросли, растут внуки.

— Хочу попробовать 
подпи сать контракт. По-
тому что надо, конечно, по-
мочь мальчикам на передо-
вой, — говорит она.

У Надежды, как и у любо-
го медработника, есть во-
енный билет и звание ря-
дового запаса.

— У меня, конечно, узкая 
специализация и для воен-
ных будней не подходит, но 
я всё равно надеюсь, что меня 
возьмут. Когда я училась, нам 
говорили, что в случае войны 
мы можем работать в военно-
полевом женском госпитале. 
Кроме того, я могла бы пере-
учиться на другую медицин-
скую специальность, — раз-
мышляет Надежда.

Пока корреспондент 
«СЗ» беседовал с Надеждой, 
проверить работу пунк та 
на Яблочкова приехала де-
путат Мосгордумы Ната-
лия Метлина. Она отмети-
ла, как много людей гото-
вы добровольно пойти в ар-
мию, и поблагодарила их.

— Они пришли по зову 
сердца, понимают ситуа-
цию, в которой сейчас на-
ходится наша страна. Мне 
кажется, это невероят-
ный почин и это ещё один 
укор тем, кто сомневается 
в единстве нашей страны, 
— сказала она.

По словам депутата Мос-
гордумы Александра Козло-
ва, который также побывал 
в пункте на Яблочкова, не-
обходимо организовать по-
стоянную поддержку и вза-
имодействие с будущими 
солдатами. 

— Вся страна поддержи-
вает ребят — и государство, 
и общество, — сказал он.

Михаил ЩЕПИН

«Надеюсь, что меня 
возьмут на передовую»

В пункт отбора на воинскую 
службу по контракту 
приходят даже женщины

Люди приходят 
сюда по зову 

сердца

Что положено контрактникам 
и членам их семей
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Надежда заполняет анкету. Она считает, что может быть полезна в зоне СВО
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С апреля на улицах Мо-
сквы работают информаци-
онные пункты, где волонтё-
ры рассказывают всем же-
лающим о службе в армии 
по контракту. 

У стенда рядом со входом 
на Митинский радиорынок 
на Пятницком ш., 18, каж-
дый день дежурят волонтё-
ры Антон и Евгений.

— Мы раздаём букле-
ты с 16 до 19 часов. За сме-
ну подходят, как правило, 
больше двух десятков че-
ловек. Вопросы чаще все-
го касаются льгот для семей 
конт рактников и правил 
составления самого конт-
ракта: срок, ограничения 
по возрасту и здоровью, — 
рассказывает Евгений.

Житель Митина Алек-
сей Копылов видит стойку 
не первый раз, но решил-
ся подойти только сегодня.

— Заметил волонтёров 
ещё на прошлой неделе. 
Мысли о службе по конт-
ракту появились у меня 
уже давно. Пара коллег 
уехали в зону СВО полго-
да назад. Я тоже хотел бы 
помочь ребятам, но у меня 

сахарный диабет. Не знаю, 
пригожусь ли на фронте с 
таким диагнозом, — гово-
рит он.

Волонтёры поясняют: 
все желающие заключить 
контракт с армией прохо-
дят обязательную медко-

миссию. Подробную ин-
формацию об ограничени-
ях по здоровью и ответы на 
другие вопросы можно по-
лучить по тел. 117, на пор-
тале mos.ru и в чат-боте 
@mskContract_bot.

София РОСТОВЦЕВА

«Хотел бы помочь ребятам, 
невзирая на диабет»

Информационные пункты в СЗАО:
 выход №1 со станции метро «Планерная»; 
 павильон №411 на Митинском рынке;
 выход №1 со станции МЦД Щукинская;
 выход №2 со станции метро «Волоколамская»; 
 выход №6 со станции МЦД Тушинская;
 выход со станции метро «Сходненская»;
 выход №3 со станции метро «Строгино».
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Алексей Копылов  давно хотел подойти 
к информационному пункту — сегодня решился
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З
олото в командном 
зачёте на прошед-
шем в Сочи Все-

российском фестивале по 
спортивной гимнастике 
завоевал третьеклассник 
школы №1358 Максим 
Крюков из Митина. Мак-
симу девять лет, гимнасти-
кой он занимается три 
года.

— У нас спортивная се-
мья. Я профессиональ-
но занималась аэробной 

гимнастикой, а наш папа 
— биатлоном, — рассказа-
ла «СЗ» Наталья Крюко-
ва, мама Максима. — Од-
нажды мы заметили, что 
у сына хорошо получают-
ся силовые упражнения, и 
записали его в гимнасти-
ческую секцию.

Сейчас Максим занима-
ется шесть раз в неделю в 
гимнастическом клубе им. 
М.Воронина «Дина-
мо-Москва» в том 

же зале, где тренируются 
его спортивные кумиры 
— олимпийские чемпионы 
Никита Нагорный и Артур 

Далалоян. Больше всего 
ему нравится выполнять 
упражнения на гимнасти-
ческом коне.

Но победить на соревно-
ваниях в Сочи было непро-
сто. Ведь в них принимали 
участие свыше 700 гимна-
стов из 30 регионов России. 
Это первая победа Мак-
сима, в планах — взять и 
олимпийское золото.

В школе Максим хоро-
шист. Его любимый пред-
мет — математика. Свобод-
ное время он любит прово-
дить с домашним питом-
цем — котом Персиком. В 
будущем хочет стать пи-
лотом гражданской авиа-

ции, а пока собира-
ет коллекцию моде-
лей самолётов. Их у 
него уже несколько 
десятков.

Наталья 
АНОХИНА

Филиал №2 поликлиники 
№180 на улице Исаковского 
открылся после капитально-
го ремонта. Медпомощь здесь 
будут получать около 52 тысяч 
пациентов из районов Строги-
но и Митино.

Как рассказала «СЗ» глав-
ный врач поликлиники Гали-
на Пирожкова, в здании заме-
нили фасад, отремонтировали 
крышу и подвал, полностью 
обновили инженерные ком-
муникации. Особое внима-

ние уделили доступной сре-
де: расширили дверные про-
ёмы, оборудовали пандусы, 
заменили лифты.

В соответствии с новым 
стандартом московских по-
ликлиник внутренняя пла-
нировка стала удобнее для па-
циентов. 

— На первом этаже разме-
щены самые востребован-
ные кабинеты — дежурно-
го врача, выдачи справок и 
направлений, сдачи анали-
зов. На втором этаже — ка-
бинеты терапевтов, на тре-
тьем принимают врачи-спе-
циалисты, — говорит Галина 
Пирожкова.

Для пациентов появились 
комфортные зоны ожидания с 
мягкими диванами, кондици-
онерами, телевизорами, куле-
рами.  Но самое главное — по-
ликлинику оснастили новым, 
современным оборудованием.

— После капремонта у нас 
появились новый маммограф, 
два современных рентген-ап-
парата, U-дуга для флюоро-
графических исследований, 
— рассказала главврач.

Оксана МАСТЮГИНА

колонка 
редактора

Шокирующий случай прои-
зошёл на днях в продуктовом 
магазине на улице Маршала 
Малиновского. Конфликт раз-
горелся из-за шоколадки, ко-
торую принесла на кассу по-
жилая пара.

Шоколадка продавалась по 
акции со скидкой, на что ука-
зывал жёлтый ценник. Но кас-
сир пробил старую цену. Пен-
сионеры, понятно, возмути-
лись. И понеслось… Развязка 
произошла, когда за пожилую 
пару решил вступиться мужчи-
на. Со словами «Пойдём вый-
дем!» он потянул кассира на 
улицу. Следом побежала ад-
министратор.

– На улице мужчина вы-
тащил из кармана аэрозоль-
ный пистолет, на приобрете-
ние которого не требуется ли-
цензии, и выстрелил в касси-
ра два раза. Слезоточивый газ 
попал в лицо кассиру и жен-
щине-администратору, — со-
общили «СЗ» в УВД по СЗАО.

Когда кассир и админи-
стратор, закрыв от боли 
лица руками, бросились в 
подсобку умываться, обма-
нутый пенсионер — видимо, 
за шоколадку – успел пнуть 
кассира ногой.

Сейчас расследованием ин-
цидента занимается полиция. И 
чем дело завершится, пока ска-
зать трудно. Впрочем, уже из-
вестно, что на пенсионера, пнув-
шего кассира, составили про-
токол за мелкое хулиганство.

И очень может быть, что по-
жилой мужчина испытывает 
сейчас чувство несправедливо-
сти: его ведь действительно об-
манули на кассе! И это чувство 
могут разделить с ним очень 
многие. Ну кто не сталкивал-
ся с ситуацией, когда на кас-
се пробивают товар не по той 
цене, что указана на ценнике?

Сотрудники магазинов 
оправдываются: не всегда 
успеваем заменить ценник. 
Но по закону пробить обязаны 
именно ту сумму — с ценника. 
Даже если она успела выра-
сти. Грамотные кассиры так 
и делают. Неграмотные начи-
нают спорить с покупателем. 

И это, конечно, возмущает. 
Другое дело – что мы готовы 
сделать с человеком за шоко-
ладку. Это – вопрос к нам. Рас-
пылить газ в лицо? Пнуть чело-
века, который и так корчится 
от боли и потому беспомощен?

Ну какое же это торжество 
справедливости? Это – торже-
ство зла над нашей бессмерт-
ной душой.

Ольга НОВАК,
шеф-редактор «СЗ»
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В обновлённой поликлинике всё сделано для удобства пациентов
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После открытия электробусного парка «Ми-
тино», который запланирован на это лето, по 
улицам четырёх районов СЗАО запустят во-
семь новых маршрутов. Об этом сообщил гла-
ва столичного Дептранса Максим Ликсутов.

По его словам, сначала заработают первые 
три маршрута, которые будут курсировать по 
Митину. Маршрут №328  пройдёт от жилого 
комплекса «Мир Митино» на проектируемом 
проезде №990 по Муравской улице к станции 
метро «Пятницкое шоссе». Оттуда по Митин-
ской и Дубравной улицам — к конечной оста-
новке «Улица Зенитчиков» через станцию ме-
тро «Митино».

Маршрут №846 начнётся от остановки 
«4-й мкр. Митина» и пройдёт по улицам Бары-
шихе и Дубравной к метро «Митино».

Маршрут №240 также стартует от останов-
ки «4-й мкр. Митина», откуда пойдёт по Пят-
ницкому шоссе, Дубравной улице и улице Ге-
нерала Белобородова, а затем завернёт к ко-
нечной остановке «Улица Рословка».

В будущем запустят ещё пять электробус-
ных маршрутов. Они свяжут Митино с района-
ми Куркино, Тушино и Строгино. Это маршру-
ты №с3 «Братцево – улица Рословка», №с11 
«Улица Таллинская – 8-й мкр. Митина», ноч-
ной №н12 «4-й мкр. Митина – метро «Китай-
город», №337 «4-й мкр. Митина — 4-й мкр. Ми-
тина» и №959 «4-й мкр. Митина — «Стокманн».

Михаил КОФАНОВ

В СЗАО запустят 
восемь новых 
электробусных 
маршрутов

Поликлиника на улице Исаковского 
открылась после капремонта

Школьник из района Митино 
стал лучшим гимнастом страны Газ 

в лицо 
за шоколадку

В планах 
у парня — 

олимпийское 
золото

Максим Крюков 
тренируется шесть 
раз в неделю
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горячая линия

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ
(499) 647-6831
SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
CHITATEL@INTERNET.RU

В  этом году в Курки-
не по программе 
«Мой район» за-

планирована комплексная 
реконструкция сразу не-
скольких зон отдыха. В ре-
зультате благоустройства в 
районе появится сеть со-
временных бульваров для 
прогулок. Работы уже на-
чались.

Аллея 
с цветником

Как рассказал «СЗ» на-
чальник управления ЖКХ 
и благоустройства префек-
туры СЗАО Николай Ство-
лов, три зоны отдыха рас-
положены вдоль Новокур-
кинского шоссе. 

— Первая протянулась от 
Соколово-Мещерской ули-
цы до Юровской, в районе 
микрорайонов 12 и 3. Об-
щая площадь территории, 
которая будет здесь благо-
устроена, 3,8 гектара, — го-
ворит он. 

На пешеходных дорожках 
заменят покрытие, вдоль 
прогулочной зоны устано-
вят новые опоры фонарей и 
скамейки. Появятся здесь и 
четыре площадки для тихо-
го отдыха с качелями.

Вторая зона отдыха на-
ходится южнее, в райо-
не дома 4. Это небольшой 
сквер, где любят гулять 
местные жители. Основ-
ная его достопримечатель-

ность — ротонда с подпор-
ной стенкой в стиле старин-
ной дворянской усадьбы. 
Их планируют отрестав-
рировать. 

— В центре сквера пла-
нируем сделать аллею с 
цветником в виде старин-
ной чаши. Также отремон-
тируем дорожки и сделаем 
новую спортплощадку, — 
говорит Николай Стволов. 

Завершит линию бульва-
ров благоустройство тер-
ритории площадью около 
1,2 га между Новокуркин-
ским шоссе и Воротын-
ской улицей. Здесь также 
отремонтируют дорож-
ки и установят лавочки.

Вме с т о с т и х и й н ы х 
«протопов» появятся бла-
г оуст роен н ые дорож-
ки. После окончания ра-
бот общая протя жён-
ность променада вдоль 
Новокуркинского шос-
се составит больше 2 км.  

Лавочки 
под навесом, 
садовые диваны

Ещё два участка терри-
тории района, где в этом 
году проведут комплекс-
ную реконструкцию, рас-
положены внутри жилых 
кварталов. 

— На улице Соловьиная 
Роща в порядок приведут 
местный парк. Он очень по-

пулярен у жителей. Однако 
детская и спортивная пло-
щадки требуют ремонта,  — 
рассказывает Стволов.

Этим летом здесь плани-
руют заменить покрытие на 
дорожках, установить но-
вые лавочки, создать место 
для тихого отдыха с наве-
сом для создания тени. Дет-
скую площадку тоже об-
новят. На ней заменят по-
крытие и установят игро-
вой комплекс. 

Второй сквер, где прой-
дут работы, расположен 
вдоль Родионовской ули-
цы на участке между её пе-
ресечением с улицами Со-
ловьиная Роща и Соколо-
во-Мещерской. 

— Здесь отремонтируем 
дорожки, приведём в поря-
док ротонду и скульптуры 
львов, — говорит Стволов. 

В центре сквера появит-
ся место для тихого отды-
ха с садовыми диванами на 
подвесах и цветник. 

Олег ДАНИЛОВ

Длина 
прогулочной 

зоны составит  
больше двух 
километров

Так будет выглядеть пешеходная зона со стороны Юровской улицы
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На детской площадке в парке на улице Соловьиная Роща установят 
новый игровой комплекс 
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мнения 
«По пути в магазин 
иной раз надо сесть и отдохнуть»

Борис Привалихин, пенсионер:
— Мне нравится идея создания прогулочной 
зоны, которая пройдёт параллельно Ново-
куркинскому шоссе. Людям, особенно по-
жилого возраста, даже по пути в магазин 
посидеть надо. Приятно отдохнуть в бла-
гоустроенном месте, у цветника.

«Бережно отнеситесь 
к скульптурам львов!»
Анастасия Караваева, 
преподаватель истории:
— Радует, что у нас после благоустрой-
ства появятся новые скамейки, фонари, 
цветники. Хочу выразить пожелание, что-
бы рабочие бережно отнеслись к скульп-
турам львов на Родионовской улице. Жи-
тели района их любят и всегда рядом с 
удовольствием фотографируются.
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В сквере 
на Новокуркинском 
будет променад

Здесь появятся места отдыха, 
новые скамейки и качели

В нашем подъезде 
на лестничной 
клетке между 6-м и 

7-м этажами сняты ручки с 
окон. Невозможно 
проветрить площадку.

Лидия Юрьевна, 
Авиационная ул., 68, 

подъезд 1

– По информации «Жи-
лищника», ручки на окнах 

между 6-м и 7-м этажами 
установили, сейчас окна в 
первом подъезде дома на 
Авиационной улице ис-
правны, – сообщили в 
управе района Щукино.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Щукино: 
ул. Расплетина, 9, 
тел. (499) 194-3651. 
Эл. почта: 
shukino-uprava@mos.ru 

В подъезде дома 
на Авиационной 
привели в порядок окна

В нашем доме два 
лифта из трёх почти 
постоянно сломаны, 

крыша течёт, непонятная 
ситуация с раздельным 
сбором мусора. Просим 
помочь решить эти 
вопросы.

Александр, 
1-й Пехотный пер., 2, подъезд 2

Как сообщили в упра-
ве района Щукино, домом 
управляет частная УК. 
Сейчас два лифта из трёх 
во втором подъезде исправ-
ны, один лифт пока проста-

ивает – для его ремонта за-
казаны необходимые дета-
ли. Также проведён локаль-
ный ремонт кровли в месте 
протечки. Управляющая 
компания заключила дого-
вор на оказание комплекс-
ной услуги по раздельному 
сбору отходов. 

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Щукино: 
ул. Расплетина, 9, 
тел. (499) 194-3651. 
Эл. почта: 
shukino-uprava@mos.ru.
Единая диспетчерская: 
тел. (495) 539-5353

В доме на 1-м Пехотном 
отремонтировали крышу 
и починили лифты

На детской 
площадке на ул. 
Фабрициуса, 15, 

корп. 1, в песочнице 
практически нет песка. 
Когда привезут? И лавочка 
покосилась, страшно 
садиться. Когда починят?

Людмила, Сходненская ул.

— Сотрудники «Жилищ-
ника» заменили песок в пе-
сочнице на детской пло-
щадке на улице Фабрици-

уса, а также отремонтиро-
вали и закрепили лавочку. 
Сейчас детская площадка 
находится в надлежащем 
состоянии, — сообщили в 
ГБУ «Жилищник района 
Южное Тушино».

Маргарита ИВАНОВА

ГБУ «Жилищник района 
Южное Тушино»: 
ул. Свободы, 42, 
тел. (499) 492-1112. 
Эл. почта: dezut@yandex.ru

В песочнице 
на улице Фабрициуса 
заменили песок 
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В  Мариуполе до сих 
пор остаются раз-
рушенными де-

сятки жилых зданий. Для 
ремонта частных домов 
нуждающихся людей Си-
нодальный отдел по бла-
готворительности Русской 
православной церкви ор-
ганизова л набор доб-
ровольцев-строителей. В 
Мариуполе очень ждут как 
профессиональных кро-
вельщиков, столяров, пли-
точников, так и людей с 
начальными навыками.

Стройматериалы 
выдадут 
на месте

Михаил Логецкий — 
профессиональный стро-
итель. Он устанавливает и 
обслуживает газовое обо-
рудование на предприя-
тиях СЗАО. Михаил уже 
дважды ездил в Мариу-
поль, а сейчас готовится 
к очередной смене.

— По договорённости с 
администрацией города на 
бригаду выделяют строй-
материалы для ремонта 
пяти-шести домов, – рас-
сказывает он. — Но в по-
следнее время доброволь-
цев стало меньше. Успева-
ем работать только на трёх-
четырёх домах. 

А это значит, многие 
останутся жить в разру-
шенных домах.

— В одном таком доме 
живёт пожилой мужчина. 
Ему завезли материал, ин-
струменты, но очередная 
смена приехала в меньшем 
составе, и ему рабочих не 
предоставили. Так он каж-
дый день выносит стул за 
калитку и ждёт доброволь-
цев, глядя на дорогу. Очень 
тяжело на такое смотреть, 
— говорит волонтёр.

Не только 
ремонт

В первом доме, который 
ремонтировал Михаил Ло-
гецкий, живут двое пожи-
лых мужчин: отцу — 95, его 
сыну Валерию — 72.

— Они пережили голод, 
нехватку воды, обстрелы. 
Крышу дома повредило ми-
ной. Помню, Валерий от-

крыл калитку, посмотрел 
на нас потухшим взглядом 
и со словами: «Да делайте 
что хотите!» — медленно 
ушёл в дом. Начали рабо-
тать. Для экономии време-
ни не стали на обед в обще-
житие ездить. Валерий раз-
решил пользоваться летней 
кухней, я назначил одного 
из ребят поваром — стали 
сами готовить. А через не-
делю Валерий постепенно 
стал оттаивать, поверил, 
что не уйдём, пока не вос-
становим их дом. Как-то он 
сказал: «Я бы хотел жить 

среди таких добрых людей, 
как вы». Отогрели мы его. 
Значит, всё не зря. Люди не 
только отремонтированные 
крыши получают, но и на-
дежду на будущее, — раз-
мышляет Михаил.

Селят 
в общежитии

Раз в неделю строителей 
доставляют в Мариуполь 
автоволонтёры. Прожи-
вание и питание бесплат-
ное. Срок одной смены — 
семь дней.

— Я еду на своей ма-
шине, везу ребят, а в при-
цепе  гуманитарную по-
мощь, — говорит Михаил. 
— Брига ды складывают-
ся часто уже в пути, ког-
да люди знакомятся, при-
сматриваются друг к другу. 

Живут волонтёры в бла-
гоустроенном общежитии. 
Есть душевые и прачечная, 
готовят волонтёры-повара 
— кстати, они тоже тре-
буются. 

Несмотря на то что на-
бор добровольцев прово-
дит православная служба, 
присоединиться к ним мо-
гут все желающие. 

— В одной из смен был 
мусульманин, отличный 
работник, — говорит Миха-
ил. — А что касается строи-
тельных навыков, то доста-
точно, если у мужчины есть 
простейший опыт домаш-
него или дачного ремонта.

В ближайшие недели 
Михаил снова едет в Ма-
риуполь. Присоединить-
ся к нему могут неравно-
душные люди, желающие 
во время своего отпуска 
помочь мирным жителям 
Донбасса. Контакты Ми-
хаила есть в редакции.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Чтобы стать добровольцем-
ремонтником в Мариуполе, 
необходимо заполнить анкету 
на bit.ly/dobroremont или 
позвонить по тел. горячей 
линии церковной социальной 
помощи «Милосердие» 
8-800-707-0222. 
Сайт отдела по церковной 
благотворительности РПЦ: 
diaconia.ru

Наши добровольцы за работой 
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Мотоклуб «Добрыня», 
доставляющий гумани-
тарную помощь бойцам 
из СЗАО, начал очеред-
ной сбор. 

— Собираем и закупа-
ем аптечки, тепловизоры, 
приборы ночного видения 
и комплектующие к ним, 
— говорит руководитель 
клуба Артур Климанов. – 
Во время контрнаступле-
ния противника нашим 
ребятам нужна поддерж-
ка как никогда. 

Артур с товарищами сам 
доставляет помощь бой-
цам. Недавно он привёз в 
зону СВО необычное обо-
рудование. Житель окру-

га Владимир, узнав о во-
лонтёрах из нашей публи-
кации, предложил пере-
дать бойцам три войсковых 

телефонных аппарата. На 
первый взгляд — раритет, 
которым пользовались во 
времена Великой Отече-

ственной, не может потре-
боваться в современных 
боевых условиях. Но раз-
ведчики, с которыми свя-
зался волонтёр, искрен-
не обрадовались этому 
предло жению.

— Как раз такая связь 
между позициями, кото-
рую невозможно перехва-
тить электронными сред-
ствами, очень нужна, — 
говорит Артур. 

А недавно волонтёрам 
передал благодарность 
боец, которому подарили 
тактическую аптечку, куп-
ленную на пожертвования 
неравнодушных людей.

— Вы, ребята, спасли как 

минимум одну жизнь. В 
тот же день, когда вручи-
ли аптечку, она мне приго-
дилась. Спасибо вам за то, 
что вы делаете. За аптеч-
ки, другую гуманитарку 
и за моральную поддерж-
ку, когда вы приезжаете к 
нам, — сообщил раненый 
боец из госпиталя.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Подробная информация 
о гуманитарных сборах, 
фото- и видеоотчёты 
в телеграм-канале 
мотоклуба «Добрыня»: 
t.me/dobrynyamc, 
тел. 8-903-619-8512

Берут как профессионалов, 
так и людей с начальными 

навыками ремонта

Одежда и ортезы 
для раненых 

Волонтёрская группа в Хо-
рошёво-Мнёвниках продолжа-
ет помогать раненым бойцам, 
находящимся в подмосков-
ном госпитале. Жители домов 
на проспекте Маршала Жуко-
ва регулярно закупают одеж-
ду и обувь для бойцов, чтобы 
они могли выходить на про-
гулку, приобретают средства 
реабилитации: костыли, орте-
зы, специальные тренажёры, 
а также средства гигиены для 
лежачих пациентов. 

Волонтёры сотрудничают с 
фондом помощи инвалидам 
и ветеранам боевых действий 
«Своих не бросаем». Желающие 
присоединиться к ним могут 
позвонить по тел. 8-965-237-
7080, (495) 696-1665. Сайт фон-
да: своихнебросаем2022.рф.

Сбор на тепловизорные 
прицелы

Сообщество «Москва своих не 
бросает», организованное жите-
лями Митина, объявило срочный 
сбор на два тепловизорных при-
цела для подшефного десантно-
штурмового батальона. 

Подробная информация об 
этом и о других гуманитар-
ных проектах помощи фрон-
ту — в телеграм-канале t.me/
moskvasvoihnebrosaem, тел. 
8-916-512-6992 (координатор 
Ульяна Савельева). Гуманитар-
ную помощь примут на террито-
рии храма: Митинская ул., вл. 
11. Обращаться только к охран-
нику, предупредив, что посыл-
ка передаётся для волонтёров 
«Москва своих не бросает», тел. 
охраны 8-925-414-3798.

Пошив 
тактических носилок

Новых помощников ждут в 
волонтёрском центре при храме 
Святого Георгия Победоносца в 
Куркине. Недавно бойцам артил-
лерийского дивизиона достави-
ли сшитые волонтёрами пятито-
чечники, снуды, тактические но-
силки, эвакуационные стропы.

Приходить в мастерскую 
можно как на весь день, так 
и на один-два часа после рабо-
ты. Некоторые мастерицы бе-
рут работу на дачу и привозят 
потом готовые изделия.

Подробности — в телеграм-
канале t.me/pochivnosilok. 

Адрес волонтёрского цент-
ра: Новокуркинское ш., 33, еже-
дневно (кроме воскресенья) с 
10.00 до 17.00; пошивочный 
цех с 8.30 до 21.00.

Подготовила 
Татьяна ЩЕРБАКОВА

Как ещё 
помочь 
фронту

Михаил Логецкий уже дважды 
ездил в Мариуполь
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Артур Климанов (слева) и его товарищи сами доставляют грузы в 
зону СВО
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Начался новый гуманитарный сбор для бойцов из СЗАО

МАРИУПОЛЬ ЖДЁТ 
строителей-добровольцев
В городе ещё много разрушенных домов
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О кружной Роспотребнад-
зор приостановил рабо-
ту детского летнего лаге-

ря, который размещался на тер-
ритории усадьбы «Братцево». 
Случай — исключительный. За 
последние несколько лет в окру-
ге не закрылось ни одной летней 
смены. 

На что обращать внимание, 
приобретая путёвки в летний ла-
герь, «СЗ» рассказала главный го-
сударственный санитарный врач 
СЗАО Татьяна Савченко. 

Открылись 
нелегально

Как пояснила Татьяна Савчен-
ко, ни одно учреждение отдыха 
и оздоровления для детей и под-
ростков не может работать без са-
нитарно-эпидемиологического 
заключения Роспотребнадзора. 
Но организаторы  лагеря реши-
ли не обременять себя лишни-
ми хлопотами. Открылись не-
легально.

Информация на сайте гласила, 
что спортивно-языковой лагерь 
дневного пребывания пригла-
шает детей 7-12 лет. В программе 
значились футбольные трениров-
ки и занятия на свежем воздухе, 
экскурсии, уроки английского 
и творческие занятия. Предус-
матривалось пятиразовое пита-
ние. Путёвка на две недели сто-
ила 25 тыс. рублей.

— Обнаружив в Интернете ре-

кламу нового лагеря,  мы сразу 
направили его руководству пре-
достережение о недопустимости 
его открытия без нашего заклю-
чения, — говорит Татьяна Сав-
ченко. — Ведь пребывание в не-
легальном лагере могло угрожать 
жизни и здоровью детей.

Но лагерь открылся. Когда 
сотрудники Роспотребнадзора 
вышли на проверку, он работал 
уже несколько дней.

Опасный обед
Обстановка в лагере поразила 

сотрудников Роспотребнадзора. 

Еду для детей готовили прямо 
в спортзале. В меню специали-
сты обнаружили макароны по-
флотски. А между тем это блюдо 
запрещено для питания в детских 
учреждениях: при малейших на-
рушениях температурного режи-
ма в нём развиваются патогенные 
бактерии. 

— Страшно подумать, к чему 
мог привести такой обед, ведь 
холодильников в лагере не было! 
Готовая еда хранилась прямо на 
веранде. Разумеется, ни о каких 
суточных пробах пищи не было и 
речи, — говорит Савченко. 

Обнаружили проверяющие и  

отсутствие отдельного санузла: 
дети и взрослые пользовались 
одним туалетом. К тому же вы-
яснилось, что вожатая проходи-
ла медосмотр два года назад, по-
вар работал без медкнижки, а де-
тей в лагерь принимали без мед-
справок.

— Если, скажем, у кого-то из 
детей были вши, то они могли 
заразить ими остальных, — по-
ясняет Савченко. — А если бы 
вожатая или повар болели опас-
ной болезнью?

Специалисты Роспотребнад-
зора немедленно опечатали ла-
герь. Этим летом лагерь уже не 

откроется — Тушинский рай-
онный суд вынес решение о 
приостановлении его работы 
на 90 суток.

Изучите реестр
Перед покупкой путёвки Татья-

на Савченко рекомендует зайти 
на официальный сайт Управле-
ния Роспотребнадзора  региона, 
в котором находится лагерь, и 
убедиться, что учреждение вне-
сено в реестр выданных санэпид-
заключений. 

Кроме того, с учреждением 
нужно обязательно заключить 
договор — это  гарантия того, что 
вам возместят убытки за некаче-
ственно оказанные услуги. В слу-
чае с лагерем в Братцеве, по сло-
вам Савченко, родители по во-
просам возврата средств в Роспо-
требнадзор пока не обращались.

— Если лагерь откажется до-
бровольно вернуть деньги, им 
нужно направить в его адрес до-
судебную претензию. Не помо-
жет — обратиться к нам. Будем 
решать вопрос в судебном поряд-
ке, — говорит она.

Оксана МАСТЮГИНА

Еду готовили в спортзале

Холодильников 
не было, 

пищу хранили 
на веранде
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 ТОУ Роспотребнадзора 
по г. Москве в СЗАО: 
ул. Академика Курчатова, 17. 
Жалобы принимают 
в письменной 
и электронной формах. 
Тел. горячей линии 
(495) 539-3696. 
Сайт: prav.mos.ru.

 Управление Роспотребнадзора 
по г. Москве: 
77. rospotrebnadzor. ru. 
Реестр лагерей можно 
посмотреть в разделе 
«Летняя оздоровительная 
кампания-2023» на главной 
странице справа

Роспотребнадзор опечатал детский лагерь в районе Южное Тушино 
за нарушение санитарных норм

Московская этнографи-
ческая олимпиада прой-
дёт в июле в Краснодарском 
крае, во Всероссийском 
детском центре «Орлёнок». 
Об этом сообщил руково-
дитель столичного Депар-
тамента национальной по-
литики и межрегиональных 
связей Виталий Сучков на 
пресс-конференции, орга-
низованной информацион-
ным центром Правитель-
ства Москвы.

Олимпиада пройдёт с 1 по 

10 июля. Участие в ней при-
мут подростки 11-13 лет и 
14-16 лет, а также вожатые. 

— Мы сегодня анонсиру-
ем проведение этноолим-
пиады в нашем прекрасном 
детском центре «Орлёнок». 
Проект ежегодный. В 2023 
году конечно же это собы-
тие мы посвящаем Году пе-
дагога и наставника, — ска-
зал Виталий Сучков.

По его словам, за шесть 
лет проведения олимпиа-
ды в ней приняли участие 

более 10 тысяч учеников, 
их родителей и педагогов 
из 467 образовательных ор-
ганизаций. Теперь плани-
руется вывести олимпиаду 
на федеральный уровень.

Цель Московской этно-
графической олимпиады — 
популяризировать этногра-
фические знания о народах 
России и создать позитив-
ную основу для межкуль-
турной коммуникации.

Анастасия 
КОРУНСКАЯ

Московская этнографическая олимпиада 
пройдёт в детском центре «Орлёнок» Давайте делать «Москва. 

Северо-Запад» вместе! 
У вас есть интересная тема для публикации? 
Вам понравился материал?
Газета помогла решить проблему? 
Звоните! Пишите! 

(499) 647-6831, 
szaopressa@mail.ru, chitatel@internet.ru
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С  начала этого года 
на Московской же-
лезной дороге из-

за несоблюдения правил 
дорожного движения на пе-
реездах произошло 12 
столкновений машин с по-
ездами, в одном из ДТП по-
гибли три человека. В сто-
лице, к счастью, столкно-
вений не было: все аварии 
произошли в Подмосковье. 
Как защищены железнодо-
рожные переезды СЗАО от 
лихачей, разбирался «СЗ». 

Номера 
нарушителей 
передают 
в ГИББД

Стук колёс поездов на пе-
реезде в Сходненском тупи-
ке возле станции Тушин-
ской не умолкает с утра до 
вечера. Здесь идут элек-
трички и поезда МЦД-2. Ав-
томобилей на переезде тоже 
немало: рядом промзона. 

За порядком круглосуточ-
но следит дежурный по пе-
реезду. Сегодня смена Нины 
Носиковой. За несколько 
минут до прибытия поез-
да на светофорах загорает-
ся красный свет, срабаты-
вает звуковая сигнализация. 
Машины тормозят. Однако 
владелец чёрного внедорож-
ника, игнорируя ПДД, про-
скакивает пути на красный. 

Нина Ивановна записы-
вает госномер джипа в жур-
нал. Листаю его — наруши-
телей действительно немало. 
Вот несколько дней назад на 
красный проехали сразу не-
сколько легковушек. 

— Госномера машин-на-
рушителей в обязательном 
порядке передаём в ГИБДД, 
— говорит замначальника 
Московской дирекции ин-
фраструктуры ОАО «РЖД» 
Сергей Власенков. 

Штраф за нарушение 
правил проезда путей, кста-
ти, увеличили пару лет на-
зад с 500 рублей до 5 тысяч. 

Заглохшее авто 
вытягивают 
с путей

Впрочем, порой перед 
носом поезда оказывают-
ся вовсе не злостные на-
рушители. 

— Недавно прямо на пу-
тях у легковушки забарах-
лил двигатель, — вспоми-

нает Нина Носикова. — Во-
дитель выскочил, капот от-
крыл, ищет поломку. А к 
переезду уже приближал-
ся состав. А как-то на пу-
тях вообще застряла фура.

Если на путях заглохло 
авто, дежурный чётко зна-
ет, как действовать. Пер-
вым делом включает на све-

тофорах за полкилометра 
до переезда красный свет. 
Поезда останавливаются. 

Затем надо быстро убрать 
машины. Для этого у де-
журного по переезду даже 
припасён буксировочный 
трос. Застрявшие легко-
вушки обычно вытягива-
ют водители других машин. 
Но длинномер на тросе не 
уберёшь: ПДД запрещают. 

— Нужна твёрдая сцепка, 
а у водителя застрявшего 
грузовика её не оказалось! 
Побежал в промзону: там 
обычно дальнобойщиков 
много. Один сцепку дал, 
второй на тягаче приехал — 
так и вытащили бедолагу, — 
говорит Носикова.

Планируют 
поставить 
камеры

Предотвратить аварии, 
когда водители сознательно 
проскакивают на красный 
свет, практически невоз-
можно. Таких ДТП на пе-
реезде в Сходненском ту-
пике, к счастью, давно нет. 
А вот на Светлом проезде, 
недалеко от станции МЦК 

«Стрешнево»,   случаются. 
Пару лет назад с составом 

столкнулся «Рено Дастер»: 
водитель хотел проскочить 
на красный. До этого в «ла-
сточку» въехал «Хёндай». 
Обе машины превратились 
от удара в груду металла. 
Водители остались живы 
лишь потому, что скорость 
состава была очень низкой. 

Сейчас в РЖД обсуждают 
возможность установки ка-
мер на Светлом проезде и в 
Сходненском тупике. Пла-
нируется, что принцип их 
действия будет таким же, 
как у комплексов контро-
ля скорости: выскочил на 
красный — получишь че-
рез пару дней штраф. Мо-
жет, это заставит водителей 
призадуматься. 

Ну, а 15 июня — в Меж-
дународный день привле-
чения внимания к желез-
нодорожным переездам — 
работники РЖД вышли на 
переезды Москвы и раздали 
водителям памятки о том, 
как правильно переезжать 
через железнодорожные 
пути. В СЗАО акция про-
шла в Сходненском тупике.

Роман НЕКРАСОВ

Несколько дней назад 
у станции Тушинской 

пути на красный переехали 
сразу несколько легковушек

Попал под колёса 
на улице Берзарина

16 июня около пяти ча-
сов вечера водительни-
ца «Мини Купера» двига-
лась по улице Берзарина в 
сторону улицы Народного 
Ополчения. В районе дома 
22 она сбила пешехода, ко-
торый пересекал дорогу 
по переходу, но на крас-
ный свет. Пострадавшего 
с переломом правой ноги 
скорая увезла в больницу.

Врезалась 
в трицикл 
на улице 
Народного 
Ополчения

16 июня в шестом часу 
вечера водительница «Той-
оты Секвойя», двигаясь по 
улице Народного Ополче-
ния, при перестроении в 
соседний ряд недалеко от 
перекрёстка с улицей Мар-
шала Тухачевского не за-
метила, что по нему едет 
трицикл. В столкновении 
пострадал  водитель три-
цикла. Он получил травму 
левой кисти.

Столкнулся 
с «Киа» 
при развороте 
на Лодочной

16 июня около полуночи 
водитель «Хёндай Солярис» 
двигался по Лодочной ули-
це. У дома 41 он стал раз-
ворачиваться, в нарушение 
ПДД находясь на правой по-
лосе, а не с крайнего левого 
ряда. В итоге он столкнулся 
с «Киа», которая ехала сле-
ва. В аварии пострадал пас-
сажир «Хёндай Солярис». 
Медики диагностировали 
у него закрытую черепно-
мозговую травму.   

Отдел Госавтоинспекции 
УВД по СЗАО

дтп

Такую картинку можно наблюдать на переезде в Сходненском тупике

Ро
ма

н 
Ба

ла
ев

Ро
ма

н 
Ба

ла
ев

Дежурный по переезду Нина Носикова следит за порядком на путях

Вместо машины — 
груда металла

Переезды 
на Московской 
железной дороге 
продолжают 
оставаться
зоной риска

Строительство участка Московского 
скоростного диаметра от улицы Мар-
шала Шестопалова до Павелецкого на-
правления Московской железной до-
роги вышло на завершающую стадию. 
Об этом сообщил журналистам предсе-
датель Мосгосстройнадзора Игорь Во-
йстратенко в ходе пресс-тура, органи-
зованного информационным центром 
Правительства Москвы.

— После открытия основного хода 

МСД движение без светофоров будет 
организовано сразу в трёх районах го-
рода, где проживают почти 400 тысяч 
человек. Речь идёт о Москворечье-Са-
бурове, Царицыне и Бирюлёве, — рас-
сказал Войстратенко.

Движение автомобилей на строящем-
ся участке будет организовано по четы-
рём, а в некоторых местах — по шести 
полосам. Протяжённость основного хода 
новой магистрали составляет 5 км. Стро-

ители уже закончили возведение эста-
кады через реку Городню, завершают-
ся работы на эстакаде на Кавказском 
бульваре, путепроводе над Кантемиров-
ской улицей и мосту через приток реки 
Чертановки. Для удобства пешеходов 
прокладывают три подземных перехо-
да вдоль улицы Бехтерева и ещё один 
— на Севанской  улице.

По словам Войстратенко, в рамках 
проекта около новой трассы прове-

дут масштабное озеленение. Здесь 
высадят более 2,8 тысячи деревьев и 
кустарников. Вблизи магистрали уже 
разбит небольшой сквер с зонами для 
прогулок и отдыха и велополосами.

— Дорожный участок будет введён 
в эксплуатацию в соответствии с гра-
фиком. Критики в отношении качества 
выполнения работ и сроков сдачи нет, 
— подчеркнул он. 

Михаил ЩЕПИН

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ЕДИНОГО 
КОНТАКТ-
ЦЕНТРА 

РЕДАКЦИИ:   
(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

Завершается строительство участка МСД на Юге Москвы
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Х орошёвский меж-
районный след-
ственный отдел пе-

редал в Хорошёвский рай-
онный суд дело о жестоком 
убийстве. 35-летняя жен-
щина всадила в горло мужу 
кухонный нож, потому что 
он утомил её ревностью. 

Упал на нож
Утром соседка привела 

пенсионерке Татьяне Сер-
геевне шестилетнего сына. 
Она часто так делала. Та-
тьяна Сергеевна делила со 
Светланой и её новым му-
жем двухкомнатную ком-
муналку на 3-м Волоколам-
ском проезде. Но посидеть 
с маленьким Артёмом пен-
сионерке было только в ра-
дость. 

Мальчик как раз что-то 
рисовал в альбоме, когда 
из-за стены соседки разда-
лись крики, а потом грохот. 
Вбежав в соседнюю комна-
ту, Татьяна Сергеевна обо-
млела: на полу в луже крови 
лежал муж соседки, Борис. 
Сама Света задумчиво сто-
яла рядом.

— Вот. Упал и напоролся 
на нож, — обернулась она 
к Татьяне Сергеевне.

Два года вместе
Борис появился в комна-

те Светланы два года назад. 
Статный мужчина, рабо-
тал охранником. За Свет-
кой он ухаживал красиво. 
Дарил цветы и даже в ре-
сторан водил.

То, что у Светы малень-
кий сын, его не смутило. 
Не перестал ухаживать и 
когда узнал, что у Светы 
есть ещё семнадцатилет-
няя дочь. Девочку вырас-

тили родственники, потому 
что Светку много лет назад 
лишили материнских прав.

— Да ладно, кто не оши-
бался в молодости, — гово-
рил Борис.

В общем, они сошлись. И 
хотя расписываться не спе-
шили, были нормальной 
семьёй. Разве что Светка 
работать не хотела, семью 
содержал Борис.

Каждый день — 
фестиваль

Каждая несчастливая се-
мья несчастлива по-своему.

— Светлана не просто 
нигде не работала, живя на 
зарплату мужа. Увы, она 
стала выпивать и приво-
дить домой знакомых, что 
подтвердили и соседи, — 
рассказал «СЗ» старший 
следователь Хорошёвского 
межрайонного следствен-
ного отдела СУ по СЗАО 
Владислав Шильнов. 

Некоторых гостей Борис 
обнаруживал, вернувшись 
домой с работы. И не все 
из гостей были дамы.

Бывало и такое, что с по-
сиделок жена возвращалась 
под утро. Маленького Ар-
тёма все чаще отдавали по-
сидеть с соседкой. Какому 
мужу это понравится?

«Пробежала 
искра»

Наконец настал день рож-
дения Светланы. Поздра-
вить её пришли трое при-
ятелей. И тут уж Борис мог 
поклясться, что супруга ко-
кетничает с одним из них. 

— Как потом рассказа-
ла Светлана на допросе, 
между ней и одним из го-
стей действительно про-
скочила искра, — говорит 
Шильнов. 

«Решительный разговор» 
Борис затеял на следующее 
утро, когда ребёнка отве-
ли к соседке. Но не родил-
ся ещё тот мужчина, кото-
рый мог читать Светке но-
тации. Чем больше кричал 
Борис, тем больше крича-
ла Светка.

Наконец он в ярости 
схватил ремень и размах-
нулся.

Рядом на столе с не-
убранной посудой лежал 
кухонный нож. Оскорблён-
ная супруга схватила его и 
воткнула мужу в шею.

 — Удар был сильный, 
выше кадыка. Мужчина 
упал, истёк кровью и умер 
на месте, — говорит сле-
дователь.

А за стеной в это время 
играл шестилетний маль-
чик.

«Просто 
оборонялась»

Когда приехала полиция, 
Светлана плакала. Она го-
ревала, что муж такой не-
осторожный: и как же это 

надо было упасть, чтобы 
напороться на нож?

— Но криминалисты 
пришли к выводу, что сам 
напороться на нож мужчи-
на никак не мог, — говорит 
следователь.

После этого Светлана ча-
стично признала свою вину, 
сказав, что всего лишь обо-
ронялась. Теперь её судьбу 
решит суд. За убийство ей 
может грозить до 15 лет ли-
шения свободы.

Впрочем, есть в этой 
истории и светлое пятно. На 
шестилетнего Артёма уже 
оформила опеку его стар-
шая сестра. Дочка Светы, 
которая выросла без мамы. 
Сейчас ей девятнадцать.

Ирма КОТИЯР
Все имена в этой истории 

изменены

СЛИШКОМ РЕВНОВАЛ

Решительный 
разговор 
состоялся 

наутро после 
дня рождения 

жены

Потратила деньги 
по чужой карточке 
в Северном Тушине 

Получив СМС из банка, 
что с его карты списано 3,6 
тыс. рублей, житель улицы 
Героев Панфиловцев понял, 
что его банковская карта 
пропала, и обратился в по-
лицию. Сотрудники уголов-
ного розыска, отследив путь 
мужчины по камерам видео-
наблюдения, напали на след 
женщины, которая нашла 
его карту и расплатилась 
по ней в магазине. Возбуж-
дено уголовное дело по ста-
тье «кража». 

Обманом завладел 
товаром в Строгине

Житель улицы Исаковско-
го выставил на продажу че-
рез Интернет игровую кон-
соль «Сoни». Вскоре ему 
напи сал желающий купить 
консоль, который в ходе лич-
ной встречи сообщил, что 
уже перевёл деньги, и пока-
зал скриншот чека. Прода-
вец поверил и отдал гаджет, 
но деньги на счёт так и не 
пришли. Сотрудники УГРО 
нашли двадцатилетнего афе-
риста в Подмосковье. Кон-
соль он успел продать. Воз-
буждено уголовное дело. 

Вынес продукты 
из магазина 
на Туристской

Администратор сетево-
го магазина на Туристской 
улице, отсматривая камеру 
видеонаблюдения, заметил, 
как один из покупателей, на-
брав продуктов, выбежал 
на улицу. Ущерб составил 
около 4 тыс. рублей. По-
лицейские задержали зло-
умышленника на Авиацион-
ной улице. Продукты он уже 
съел, теперь ему придётся 
ответить по статье «кража».

Ирма КОТИЯР

хроника

На 3-м Волоколамском проезде произошла семейная трагедия

Всё произошло в этом доме
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В инфекционной кли-
нической больнице (ИКБ) 
№1 на Волоколамском 
шоссе помогли пациент-
ке, заразившейся во время 
путешествия по лесам Ко-
лумбии личинками опас-
ной мухи — овода.

На отдыхе женщина по-
чувствовала боль и зуд в 
местах укусов местными 
комарами и мухами. Осо-
бого значения не придала. 
Только когда вернулась из 
поездки, она обнаружила 
на теле фурункулы и обра-
тилась в кабинет болезней 
путешественников, пара-
зитарных болезней и тро-
пической медицины ИКБ 
№1. 

Специалисты выявили 
у пациентки дерматоби-
оз из группы кожных ми-

азов. Проще говоря, под 
кожу попали яйца челове-
ческого овода.

— Овод прикрепляет 
яйца с личинками к брюш-
ку кровососущих насеко-

мых. Когда комар или муха 
сосёт кровь, личинки по-
падают под кожу, — пояс-
нил «СЗ» врач-паразитолог 
доктор медицинских наук 
Александр Бронштейн. — 

С момента внедрения ли-
чинки до завершения её 
развития и образования 
фурункулов может прой-
ти от 5 до 12 недель. Этот 
процесс сопровождается 
болезненностью и зудом.

Паразитов удалили хи-
рургическим путём. Те-
перь здоровью пациентки 
ничего не угрожает. Путе-
шественникам Александр 
Бронштейн рекомендует на 
отдыхе в тропиках защи-
щать себя от укусов насе-
комых с помощью проти-
вомоскитных сеток, репел-
лентов, закрытой одежды.

Оксана МАСТЮГИНА
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В Покровском-Стрешневе 
врачи извлекли из пациентки 
личинки тропической мухи

Личинки пришлось удалять 
хирургическим путём

Александр Бронштейн рекомендует путешественникам  тщательно 
защищать себя от укусов насекомых

З а месяц работы па-
вильонов «Здоро-
вая Москва» обсле-

дования в них прошли око-
ло 70 тысяч человек. Об 
этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин в своём 
телеграм-канале. «Проект 
«Здоровая Москва» наби-
рает популярность с каж-
дым годом. Формируется 
культура следить за своим 
здоровьем: многие москви-
чи регулярно проходят дис-
пансеризацию. Это можно 
делать по пути на работу, 
гуляя в парке с детьми, пе-
ред занятиями спортом», 
— написал мэр.  

Все процедуры — 
за час

В павильонах, открытых 
в городских парках, можно 
пройти бесплатные обсле-
дования без предваритель-
ной записи. 

«Ранн я я диагности-
ка предотвратит развитие 
многих заболеваний, в том 
числе сердечно-сосудистой 
системы или сахарного ди-
абета. Москвичи, перебо-
левшие COVID-19, могут 
пройти дополнительные 
исследования», — отметил 
Сергей Собянин.

Как рассказала руково-
дитель Центра медицин-
ской профилактики Депар-

тамента здравоохранения  
г. Москвы Татьяна Елагина, 
в расширенную программу 
проекта «Здоровая Москва» 
входит больше 11 исследо-

ваний, направленных на 
выявление рисков развития 
сахарного диабета, заболе-
ваний дыхательной систе-
мы, сердечно-сосудистых 

патологий и ряда других. 
— Каждому посетителю 

подбирают программу об-
следования, которая учи-
тывает пол, возраст, се-

мейный анамнез, наличие 
вредных привычек и про-
чие аспекты, — пояснила 
Татьяна Елагина. — Если 
по результатам будут вы-

явлены отклонения, то па-
циентам проведут дополни-
тельные исследования пря-
мо в павильоне или дадут 
направление к профиль-
ному специалисту. 

Все процедуры занимают 
около часа. Результаты ис-
следований доступны па-
циентам в их электронной 
медкарте.

Где в СЗАО 
работают 
павильоны

В СЗАО павильоны «Здо-
ровая Москва» открыты в 
ландшафтном парке «Ми-
тино», парке «Северное 
Тушино», сквере на буль-
варе Генерала Карбыше-
ва. Павильоны работают 
ежедневно с 8.00 до 20.00. 
Чтобы пройти обследова-
ние, с собой нужно взять 
московский полис ОМС и 
любой документ, удостове-
ряющий личность.

Оксана 
МАСТЮГИНА

Всё бесплатно и без записи

Программу 
обследования 
подбирают 

индивидуально

В павильонах «Здоровая Москва» за месяц проверили здоровье около 70 тысяч горожан

Проверить здоровье во время прогулки или по пути на работу — это очень удобно
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА РЕДАКЦИИ: 
(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ?  
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Н а фестива льных 
площадках столи-
цы в рамках про-

екта «Московские сезоны» 
заработали бесплатные 
школы по катанию на 
трю ковом са мокате — кик-
скутере. Занятия проходят 
на специально оборудован-
ных рампах под руковод-
ством титулованных спорт-
сме нов. 

В нашем округе такие 
школы открылись на Ми-
тинской и Соколово-Ме-
щерской улицах. На заня-
тиях побывала корреспон-
дент «СЗ».

Программу 
подберут 
для любого

К площадке у метро 
«Митино» участники на-
чали подтягиваться зара-
нее. Самокат, шлем, на-
коленники и налокотни-
ки можно взять здесь же, 
в пункте проката.

Сегодня занятия ведёт 
Артём Кочин, неоднократ-
ный победитель и призёр 
соревнований и фристайл-
шоу, в частности фристайл-
шоу Oxelo Freestyle Scooter 
Contest 2018 года.

— Первые тренировки 
привлекли подростков с 
опытом самостоятельно-
го катания. Хотя есть и со-
всем новички в возрасте 35-
40 лет. А вообще, подберём 
программу для любого: и 
для детей, и для участников 
«Московского долголетия», 
— улыбается он.

По оценке Артёма, пло-
щадка в Митине отлично 

подготовлена для ка-
тания на кикскутере.

— Здесь есть весь 
необходимый набор: 
ванна, вулкан, рампа, 
фан-бокс, перила, пи-
рамиды. Сюда прихо-
дят тренироваться даже 
профессионалы, — го-
ворит тренер.

Освоил 
два трюка 
за тренировку

В зону катания допу-
скают с шести лет. По 
словам Кочина,  это опти-
мальный возраст для начала 
тренировок. Однако жёст-
ких правил нет. Ведь и сам 
он познакомился с трюко-
вым самокатом лишь не-
сколько лет назад.

— Шёл по улице и увидел 
рампу, на которой катались 
ребята. Думаю: «Может, 
и мне дадут прокатиться?» 
Подошёл к ним… Именно 
так и познакомился с ны-
нешним двукратным чем-
пионом России Дмитрием 
Фазоловым, который, мож-
но сказать, дал мне путёвку 
в профессиональный спорт, 
— рассказывает Артём.

Скорость освоения тех-
ники, по словам тренера, у 
всех индивидуальная. Есть 
таланты, которые уже на 
первой тренировке могут 
съехать с рампы и совер-
шить несложные трюки. 
Семилетний Миша Стё-
пин, который пришёл на 
занятие, один из них.

— Я на первом занятии 
научился делать два трю-
ка: «ноу фут» и «ван фут», 

— говорит он. — Это ког-
да стоишь на самокате од-
ной ногой или поднимаешь 
обе ноги и едешь, опираясь 
на руль!

Есть разные 
направления

По словам тренера, тре-
нировки на трюковом само-
кате прекрасно развивают 
силу, ловкость, координа-
цию движений. 

— Чтобы нау читься 
сложным трюкам, нужно 
тренироваться каждый 
день часа по три-четыре. 

Но если хочется просто 
освоить самокат, доста-
точно двух-трёх трени-
ровок в неделю, — объяс-
няет он. — Ведь самокат 
позволяет кататься так, 
как нравится. Букваль-
но за несколько лет поя-
вилось несколько дисци-
плин. Это «парк», как у нас, 
и «памп-трек», где нужно 
про ехать на скорость опре-
делённую дистанцию. Есть 
«дёрт» — катание на само-
кате с резиновыми колёса-
ми большого диаметра по 
пересечённой местности и 
трамплинам. Есть «стрит» 
— прыжки по лестницам, 
скольжение по бордюрам. 
Ещё выделена дисциплина 
«биг эйр» — большие про-
лёты с трюками.

Но какой бы стиль в буду-

щем ни выбрал спортсмен, 
на площадке ему первым 
делом объясняют технику 
безопасности: шлем, на-
коленники и налокотни-
ки обязательны.

— Также мы учим пра-
вильно группироваться при 
падении, чтобы минимизи-
ровать риск травм, — гово-
рит Артём.

Высота руля — 
на уровне пояса

При выборе трюкового 
самоката Артём Кочин ре-
комендует обращать вни-
мание на следующие па-
раметры:

— Он должен отличать-
ся  от обычного усиленны-
ми элементами, рассчитан-
ными на большие нагрузки, 

и в то же время лёгкостью. 
Руль фиксированный, его 
высота — на уровне пояса. 

Первый самокат можно 
купить и не новый, важ-
но обращать внимание на 
вес: самокат должен быть 
достаточно лёгким, чтобы 
ребёнок свободно мог его 
поднять.

Галина ПОГОДИНА

Расписание занятий групп: 
 Митинская ул., вл. 31, 
вт., чт., сб. с 11.30; 

 Соколово-Мещерская ул., 
вл. 23 , пн., ср., пт. с 11.30. 

Узнать подробности 
и записаться на тренировку 
можно на сайте «Московских 
сезонов» moscowseasons.com 
(раздел «События/Самокатная 
школа»)

Некоторые ребята, которые пришли заниматься, уже имеют определённый опыт

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о

На фестивальных площадках округа 
стартовали бесплатные уроки 
катания на трюковых самокатах

Правильно 
падать, чтобы 

избежать 
травм, 

тоже научат
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Начать с самого простого

Артём 
Кочин,
тренер, победитель 
и призёр 
соревнований 
и фристайл-шоу
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Л учшей акушеркой 
Москвы в этом году 
признана Ольга Не-

фёдова, которая работает 
в ГКБ №52 на Пехотной 
улице. На ежегодном го-
р одском кон к у р с е 
профессио нального ма-
стерства она показала 
высший класс, обойдя 
более 300 конкурентов. 
Но самое удивительное то, 
что акушеркой Ольга рабо-
тает шесть лет. До этого 
она… принимала участие в 
съёмках фильмов, успев по-
работать с известными ре-
жиссёрами.

 Урок мэтра
 Она росла в кинематогра-

фической семье. Папа рабо-
тал в администрации съё-
мочных групп, мама — ху-
дожник по гриму. С ранних 
лет Ольга ездила на съём-
ки с родителями, в прямом 
смысле путалась под нога-
ми у известных артистов. 
Не удивительно, что после 
окончания школы она по-
ступила учиться на асси-
стента режиссёра по рек-
визиту в Институте пере-
квалификации работников 
кинематографии.

Первым проек том Ольги 
в ка честве ас си стента ре-
жиссё ра стал фильм «На 
углу у Патриарших-2» Ва-
дима Дербенева. Затем было 
много других фильмов. А 
работа с Андреем Конча-
ловским в «Глянце», по  сло-
вам Ольги, стала дня неё и 
большим жизненным уро-
ком отношения к людям.

— Однажды он попро-
сил у своего знакомого 
для съёмок очень дорогую 
вещь и отдал мне для ис-
пользования в кадре. Но 
вещь пропала. Что делать? 
Мы решили собрать день-
ги и возместить ущерб. Я 
вошла в вагончик Андрея 
Сергеевича, села напро-
тив, вздохнула и только 
открыла рот, как он гово-

рит: «Украли?» Я говорю: 
«Да, но вот деньги я возме-
щу». Любой другой отругал 
бы меня, а Анд рей Сергее-

вич не только не взял день-
ги, но начал ругать… себя. 
Эта история стала для меня 
уроком. С тех пор я в лю-
бой ситуации ищу снача-
ла причину в себе: а могла 
ли я предотвратить проис-
шествие, — говорит Ольга.

Случай 
на съёмках 
«Острова»

С режиссёром Павлом 
Лунгиным Ольга работа-

ла над фильмами «Остров» 
и «Олигарх».

— На съёмках «Острова» 
произошёл один сильный 
случай, — вспоминает она. 
— Павел Семёнович хотел, 
чтобы затопленная баржа 
была засыпана каменным 
углём. Чтобы на чёрном 
угле искрился белый снег. 
Но к месту, где была зато-
плена баржа, подъехать на 
машине было нельзя. Тог-
да местные жители пред-
ложили вручную перета-

скать почти два КамАЗа 
угольных глыб. Мужики 
носили их несколько дней. 
И вот весь уголь на барже, 
как вдруг — треск! Палуба 
баржи не выдерживает, и 
эти огромные куски угля 
начинают проваливаться 
внутрь… Многое стёрлось 
из памяти, а глаза тех му-
жиков помню до сих пор...

Приняла 
1700 малышей

Всё изменилось, когда 
родилась дочка Арина. Оль-
га поняла, что хочет больше 
времени уделять ребёнку, 
а график съёмок этого не 
позволит.

Когда дочка немного под-
росла, Ольга обнаружила, 
что недалеко от дома есть 
медицинский колледж.

— Тут я вспомнила, что 
в детстве одно время даже 
хотела связать свою жизнь с 
медициной, и подала доку-
менты, — улыбается Ольга.

Колледж Ольга окончи-
ла с красным дипломом. В 
2017 году её пригласили в 
родильное отделение ро-
дильного дома ГКБ №52.

За смену Ольга принима-
ет от трёх до шести родов. А 
за всё время работы помог-
ла появиться на свет около 
1700 малышам.

— Каждый случай ро-
дов уникален по-своему, 
— говорит она. — У нас ро-
жала пациентка с переса-
женными лёгкими. Был 
случай, когда за третьим 
ребёнком пришла мама в
53 года. И всегда ты несёшь 
ответственность не за одну, 
а за две, а то и три жизни.

В 2019 году именно здесь 
она сама родила сына Артё-
ма. А в этом году коллектив 
родильного отделения вы-
двинул её как одну из луч-
ших акушерок для участия 
в городском конкурсе.

— В финале я очень ак-
тивно общалась с симуля-
тором рожающей женщи-
ны. В общем, всё как в жиз-
ни, — улыбается Ольга.

Ольга СОКОЛОВА

А кино 
не отпускает...

Киношная жизнь тоже 
не канула в Лету. Время от 
времени Ольга выступает 
в качестве консультанта на 
картинах про врачей.

 — Профессии режиссёра 
и медика, вообще, не так 
уж и далеки друг от друга, 
— размышляет она. — Ре-
бёнок формируется за де-
вять месяцев, и столько же 
времени нужно для созда-
ния фильма.

Лучшая акушерка Москвы из района Щукино 
ещё недавно снимала фильмы 
с Андреем Кончаловским и Павлом Лунгиным

Ольга Нефёдова 
за работой Ушла из кино, 

чтобы 
принимать роды

Профессию 
решила 

сменить после 
рождения 
дочери
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На съёмках сериала «Виола Тараканова» с Дмитрием Харатьяном. Ольга Нефёдова — справа. 
Слева её коллега помощник режиссёра Елена Камочкина

Из
 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а

Из
 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а



14 наши соседи www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№21 июнь 2023

Н иколай Непомня-
щий из Северного 
Тушина — путеше-

ственник-африканист, 
журналист, автор более 200 
научно-популярных книг 
и путеводителей. 17 лет он 
проработал в редакции 
журнала «Вокруг света» и 
несколько лет был его глав-
ным редактором. Сейчас 
Николай Николаевич на 
пенсии. С лекциями об Аф-
рике он регулярно высту-
пает в детской библиотеке 
№226-2 на улице Свободы.

Геологическая 
экспедиция

Побывать на Чёрном кон-
тиненте Николай Непом-
нящий мечтал с детства. 

— Я учился в школе с 
углублённым изучением 
немецкого языка и читал 
на  нём книги.  Однажды  
попалась книга о живот-
ных Африки. Я посмотрел 
на  фотографии  слонов, 
жирафов, носорогов и за-
горелся.  Помню, как пе-
рерыл все полки магазина 
иностранной литературы 
в поисках других похожих 
книг. И, как  только  они 
появлялись  в продаже, сра-
зу же покупал, — расска-
зывает он.

В первый раз Непомня-
щий попал в Мозамбик 
вместе с группой геологов 
в 1978 году после оконча-
ния Института стран Азии 
и Африки при МГУ. В экс-
педицию его распределили 

переводчиком с португаль-
ского. Кроме этого языка, 
он к тому моменту владел 
еще шестью, в том числе 
языком фула, на котором 
говорят некоторые афри-
канские народы. 

— Это было время, ког-
да Мозамбик только пере-
стал быть португальской 
колонией. Геологи должны 
были заняться изучением 
месторождений стратеги-
ческих полезных ископае-
мых, а я — разобрать остав-
ленные их португальскими 
коллегами архивы, — рас-
сказывает Непомнящий. — 
Кстати, на эти месторожде-
ния мы потом ездили не-
сколько раз. Находили бо-
гатые залежи самоцветов: 
изумруды, сапфиры, аме-
тисты, гранаты...

Паук на стене 
размером 
с ладонь

В Африке Николай Не-
помнящий был несколько 
раз: в Намибии, ЮАР, Зим-
бабве, Кении, Танзании, в 
странах Западной Африки. 
Он изучал жизнь коренных 
народов, старинные горо-
да, археологические арте-
факты. Но самые сильные 
впечатления  у него  оста-
вил животный мир.  

— Я ездил на слонах, ви-
дел вблизи львов, леопар-
дов, гиен, носорогов... А од-
нажды — даже драку меж-
ду крокодилами и акулами 
в устье реки Замбези. Аку-

лы пришли туда из океана в 
поисках еды, а крокодилы 
там жили всегда. Кстати, 
крокодилы там очень круп-
ные, некоторые достигают 
в длину 4 метров, — расска-
зывает путешественник. — 
И вот сцепились в схватке 
10 акул и 20 крокодилов! 
В итоге акулам пришлось 
уступить.

А однажды исследователь 

столкнулся с африканской 
фауной прямо у себя в ком-
нате.

— Открываю глаза но-
чью, а на стене над крова-
тью сидит паук-птицеед 
размером с ладонь. Я тог-
да страшно перепугался. 
Но зато с тех пор у меня в 
доме не было мух, пауки с 
ними тут же «разбирались», 
— смеётся Николай. 

Хищник 
проклятого озера

Изучая в Мозамбике ар-
хивы португальских гео-
логов, Николай Непомня-
щий нашёл там и указания 
на не раскрытые пока нау-
кой удивительные явления.

— Например, было не-
сколько свидетельств, что 
на севере страны в озёрах 
местные жители видели 
огромных существ, похо-
жих на реликтовых ящеров. 
Из любопытства я отпра-
вился в тот регион. Мест-
ные жители показали мне 
озеро на краю джунглей, в 
котором у них якобы по-
стоянно пропадали домаш-

ние животные. По их сло-
вам, там не водились даже 
бегемоты. Озеро считалось 
проклятым, потому что, по 
поверьям, там жило круп-
ное животное с маленькой 
головой на длинной шее, 
массивным, покрытым тол-
стой, морщинистой кожей 
телом и длинным хвостом. 
На ночь я поставил на бе-
регу палатку и лёг спать. А 
потом услышал странные 
крики, не похожие на зву-
ки, которые издают извест-
ные животные. До сих пор 
думаю: может быть, и прав-
да это были динозавры? — 
улыбается исследователь.

Наталья АНОХИНА  

Видел драку 
крокодилов с акулами

В португальских архивах 
нашлось много интересного 

и даже необъяснимого

Николай Непомнящий с маской мозамбикского племени машона
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1978 год. Танцы 
после работы 

в окрестностях 
столицы 

Мозамбика 
Мапуту
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Африканист из района Северное Тушино 
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В  августе исполня-
ется 105 лет со 
дн я рож дени я 

19-кратной чемпионки 
СССР по плаванию Ка-
питолины Васильевой 
(1918-2006). Она известна 
также как третья — граж-
данская — жена Василия 
Сталина, а ещё как та-
лантливый тренер, вос-
питавший более 20 масте-
ров спорта и пловцов 
сборной СССР. 

Ложь 
кинематографа

Телесериал «Московская 
сага» помните? В бассей-
не Спорткомплекса ЦСКА 
молодая девушка в спор-
тивном купальнике мяг-
ко соскальзывает со стар-
товой тумбы и плывёт на 
боку, загребая одной ру-
кой.

— Очень средне, ты 
ведь способна на большее 
— правда, Капа? — на-
клоняется к лесенке мо-
лодой генерал Василий 
Сталин (его играет Сергей 
Безруков). — Надо трени-
роваться, Капа, рыбка моя 
золотая. 

— Я буду стараться, Ва-
силий Иосифович, — от-
вечает спортсменка, влюб-
лённо глядя на сына вож-
дя. И они начинают цело-
ваться.

…В этом эпизоде не-
соответствий с реально-
стью столько, что хочет-
ся надеяться — Капито-
лина Георгиевна Васи-
льева фильм не смотрела: 
в 2004 году, когда его 
первый раз показывали 
по телевизору, ей было 
уже за 85.

Хрустальный 
кубок 

Капитолина Васильева 
и Василий Сталин позна-
комились в 1949-м. К это-
му времени спортсменка 

была уже многократной 
чемпионкой СССР по пла-
ванию кролем, вольным 
стилем, на боку и автором 
девяти рекордов.

По одной из версий, Ва-
силий Сталин, тогда ко-
мандующий ВВС Москов-
ского военного округа и 

создатель спортклуба 
ЦСКА, увидел её впер-
вые на пьедестале, ког-
да вручал хрусталь-

ный кубок за очередную 
победу. 

Спортом Капитоли-
на занималась с детства. 
Сначала это были лыжи. 
Потом к лыжам добави-
лось плавание. 

В конце 1930-х она вы-
шла замуж, уехала в Арме-
нию и выступала за коман-
ду Еревана. Во время вой-
ны работала тренером по 
лыжам: учила допризыв-
ников ходить по снегу в 
горах.

В 1945 году, когда брак 
распался, она вернулась с 
дочкой в Москву.

Конец карьеры
Следующие четыре года 

стали её звёздным часом. 
Капитолина Васильева 
участвует во всех первен-
ствах страны, ставит новые 
рекорды, обновляет свои. 

Но после начала со-
вместной жизни с Васи-

лием её карьера в большом 
спорте закончилась. Од-
нажды, узнав, что ей долж-
ны вручить значок заслу-
женного мастера спорта, 
он позвонил в Спортко-
митет и сказал, что ниче-
го вручать не надо: спор-
тивные достижения жены 
были ему ни к чему.

Тогда она рассерди-
лась, закричала, что он хо-
чет отобрать у неё спорт, 
швырнула на пол свои ме-
дали и кубки. 

Но ничего изменить не 
смогла. 

Гражданский 
брак

Брак Василия и Капито-
лины оставался граждан-
ским: Сталин не был раз-
ведён со своей первой же-
ной, Галиной Бурдонской, 
хотя успел после неё про-
жить три года со второй — 
Екатериной Тимошенко. 

В особняке на Гоголев-
ском бульваре Василий и 
Капитолина жили с её ма-
терью Евдокией Сергеев-
ной и тремя детьми — доч-
кой Капитолины Линой и 
двумя его детьми от перво-
го брака Сашей и Надей. 
Как вспоминала Капито-
лина Васильева, Василий 
Сталин был хорошим от-
цом, заботился о семье. 

Однако, как и предыду-
щие их браки, этот ока-
зался недолгим. Причиной 
расставания послужила 
тяга Василия к спиртному. 

Запретили 
быть Сталиным

В конце апреля 1953-го, 
через полтора месяца по-

сле смерти отца, Василия 
Сталина арестовали. Сре-
ди обвинений было и не-
целевое расходование го-
сударственных средств на 
строительство бассейна 
ЦСКА.

Письма, которые отправ-
лял Василий Капитоли-
не из тюрьмы, свидетель-
ствуют о том, что любить 
друг друга они не переста-
ли. На конвертах в стро-
ке «Отправитель» стоит: 
«Васильев В.». Фамилией 
Сталин Василию запрети-
ли называть себя сразу по-
сле смерти отца. Фамили-
ей Джугашвили — с января 
1956 года, когда привезли 
во Владимирскую тюрь-
му. До самого освобожде-
ния в январе 1960 года по 
всем документам он про-
ходил под фамилией граж-
данской жены — Васильев.

«Я очень крепко оваси-
льевился, — писал он из 
тюрьмы. — Да это и не слу-
чайно, ибо все лучшие мои 
дни — семейные дни были 
с вами, с Васильевыми».

Василий Сталин умер в 
1962 году в Казани. Капи-
толина Васильева 20 лет 
проработала в ДЮСШ в 
водном спорткомплек-
се ЦСКА, была тренером 
сборной СССР. 

Капитолина Георгиевна 
умерла в 2006 году. Её по-
хоронили на Митинском 
кладбище, рядом с мате-
рью. На фотографии на па-
мятнике она молодая, ве-
сёлая, в спортивной фут-
болке с надписью «СССР».

Марина МАКЕЕВА

Редакция благодарит Музей 
спортивной славы ЦСКА за 
помощь в подготовке материала 

Василий Сталин и чемпионка

Василий СталинКапитолина Васильева

Кадр из сериала «Московская сага». На самом деле эта версия знакомства сына вождя с чемпионкой 
очень далека от реальности
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Знаменитая пловчиха Капитолина Васильева похоронена на Митинском кладбище 

С началом 
совместной 

жизни карьера 
Капитолины 

в большом спорте 
закончилась
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А ктриса Соня Присс 
получила извест-
ность благодаря 

главной роли  в мелодраме 
«Серебряные коньки». Со-
всем недавно вышла новая 
картина, снятая в жанре на-
учной фактастики, — 
«Сквозь время». На этот раз 
Соня сыграла учёного. Кор-
респондент побывала на 
премьере и пообщалась с ак-
трисой.  

Из мелодрамы – 
в боевик

– Соня, чем вас зацепи-
ло предложение сняться в 
фильме «Сквозь время»?

– После того как я сня-
лась в картине «Серебря-
ные коньки», мне в основ-
ном предлагали мелодра-
мы, исторические карти-
ны. Фильм «Сквозь время» 
резко от всего этого отли-
чался: это фантастическая 
драма, пожалуй, даже бо-
евик. На этот проект ре-
жиссёра и сценаристов 
вдохновил рассказ Стру-
гацких «Забытый экспе-
римент». Моя героиня — 
дерзкая, уверенная совет-
ская девушка, сотрудница 
секретного научного про-
екта, ассистентка учёного 
Тина Морозова. Привлек-
ло меня и то, что кино сни-
малось на английском язы-
ке (я на нём говорю свобод-
но), и значит, его увидят за 

рубежом. А после того как 
я пообщалась с продюсе-
рами и режиссёром, у меня 
появилось стойкое ощуще-

ние, что я оказалась в пра-
вильном месте.

– Вашим партнёром 
был Виктор Добронравов, 
который сыграл изобрета-
теля Итона Блейка. Как с 
ним работалось?

– Ой, Виктор Фёдоро-
вич прекрасный, замеча-
тельный партнёр. Иногда 
я ему помогала в том, что 
касалось английского язы-
ка. Мы вместе спорили с 
режиссёром о том, что ка-
салось наших персонажей, 
но всегда приходили к ком-
промиссу.

Дымовые пушки 
на площадке

– Что во время съёмок 
было для вас самым 
трудным?

– Трудно было сни-
маться в дыму. По сюжету 
в фильме огромную роль 
играет туман: погрузив-
шись в него, люди попа-
дают в другое время. По-
этому на съёмочной пло-
щадке были установлены 
дымовые пушки. Дым был 
настолько едкий, что тяже-
ло было дышать. Некото-

рые сцены снимали в июле 
на юге при температуре под 
40 градусов. В таком пекле и 
в дыму мы ходили босиком 
по гальке. Ни вдохнуть, ни 
выдохнуть, ни моргнуть,  и 
при этом надо играть, про-
износить текст.  

Ещё был эпизод, в ко-
тором я бегу, а вокруг 
всё взрывается, и это не 
компьютерная графика. 
В землю были вкопаны 
пиротехнические снаря-
ды, взрывавшиеся по нажа-
тию кнопки. Нужно было 
хорошо выучить траекто-
рию, чтобы ни на один сна-
ряд случайно не наступить.  

Учителя 
прочили карьеру 
переводчика

– А где вы так хоро-
шо выучили английский 
язык?

– У меня папа — педагог 
английского языка, у нас в 
семье вообще все педагоги, 
только дедушка — врач. Во 
время учёбы в школе я че-
тыре раза в неделю допол-
нительно занималась с ре-
петитором, участвовала в 
олимпиадах; учителя гово-
рили, что, наверное, я стану 
переводчиком. Я действи-
тельно поступила учиться 
на переводчика в универ-
ситет в своём родном Кур-
гане. Но с детства хотела 
стать актрисой. И тогда я 
уехала в Америку по про-
грамме Work and Travel, а че-
рез полгода выиграла грант 
на обучение на курсах ак-
тёрского мастерства в Ай-
дахо и ещё полгода пробы-
ла в Америке. Конечно, по-
сле года жизни там мой ан-
глийский стал ещё лучше. 
А когда вернулась домой, 
всё-таки поступила в Рос-

Соня Присс: 
Играли в дыму — 
ни вдохнуть ни выдохнуть
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В фильме «Сквозь время»  Соня Присс играет сотрудницу секретного научного проекта
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в июле при 
температуре 

плюс 
40 градусов

Актриса рассказала о съёмках фильма «Сквозь время» и о себе
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сийский институт сцениче-
ских искусств в Петербурге.

– Родители вами гор-
дятся?

– Наверное. Во всяком 
случае папа и мама очень 
пристально следят за всеми 
моими проектами. У роди-
телей стало традицией смо-
треть на Новый год фильм 
«Серебряные коньки». 
Папа периодически при-
сылает мне ссылки на вы-
шедшие со мной интервью, 
анонсы фильмов, опубли-
кованные фотографии. 

Училась заново 
кататься 
на коньках

– Вам приходилось 
чему-то учиться ради 
роли?

– Для «Серебряных конь-
ков» пришлось учиться за-
ново кататься. Навыки фи-
гурного катания я получи-
ла в детстве, переучивать-
ся пришлось из-за того, 
что коньки в кино были 
из другой эпохи. Никако-
го каркаса, по сути это ко-
жаный носок с коньком – 
очень неудобная конструк-
ция, запросто можно под-
вернуть ногу. По сюжету 
моя героиня не умела ка-
таться на коньках, и тре-
нер по фигурному катанию 
мне сказал: «Соня, чтобы 
в кадре изобразить, что ты 
не умеешь кататься, тебе, 
наоборот, нужно очень хо-
рошо кататься». Мне кажет-
ся, я накачала тогда себе  
мышцы где-то в области го-
леностопа. К тому же на мне 
была одежда, максимально 
приближенная к моде той 
эпохе: действие происходит 
накануне 1900 года, тогда 
ещё носили корсеты, кри-
нолины. Из-за этого дру-
гая была осанка, более мед-
ленные движения. Но мне, 
честно говоря, всё это нра-
вилось. В джинсах и в фут-
болке не сыграешь истори-

ческого персонажа, и ради 
роли можно немного по-
страдать.

– Каскадёрские трюки 
выполняли когда-нибудь?

– В «Серебряных конь-
ках» есть сцена, где меня 
скидывают с корабля – 
примерно с высоты тре-
тьего  этажа, и мне прихо-
дится спускаться на тросе, 
который потом рвётся. Всё 
это делала я сама, так как 
в кадре должно было быть 
моё лицо. Это первый се-
рьёзный трюк, я им горжусь.

Мечтаю 
о классной 
гитаре

– Вы как-то сказали, 
что хотели бы сыграть 
рок-гитаристку. А в каких 
отношениях вы с музы-
кой? Поёте, играете на 
чём-то?

– Мне ещё в школе по-
дарили гитару, и старший 
брат показа л несколь-
ко аккордов. Помню, все 
пальцы стёрла, но играть 
научилась. И у меня до 
сих пор сохранилась меч-
та купить себе классную 
электрогитару. Очень жа-
лею, что не училась в му-
зыкальной школе, хотя ро-
дители её окончили.  Папа 

даже играл на клавишных 
в вокально-инструмен-
тальном ансамбле. Стар-
шая моя сестра профес-
сионально занимается во-
калом и преподаёт. Сейчас 
пытаюсь уговорить её за-
няться со мной сольфед-
жио. Мне кажется, артист 
должен уметь всё. 

– Труд артиста непро-
стой. Как вы себя поддер-
живаете?

– У нас бывают очень на-
пряжённые смены, и если 
ты не будешь придержи-
ваться здорового обра-
за жизни, просто не смо-
жешь работать, хорошо вы-
глядеть, оставаться бодрой. 
В этом мне очень помога-
ет растяжка. Я полюбила 
её в театральном институ-
те. Старюсь исключить из 
питания сахар, но не могу 
отказаться от кофе. В те-
атральном институте был 
сумасшедший график учё-

бы: с 9 до 12 ночи, при этом 
надо было успевать приду-
мывать, что ты покажешь 
завтра. Тогда и появилась 
привычка пить много кофе. 
Сейчас хочу перейти на 
что-то более здоровое.

По знаку зодиака 
Близнецы

– Вы по натуре роман-
тик?

– По настроению. У меня – 
как, наверное, у всех девочек 
– бывает  такое, что хочется 
посидеть дома, посмотреть 
фильм про любовь и попла-
кать.  А бывает наоборот: я 
чувствую в себе мужскую ак-
тивную энергию. Вообще-то 
я по знаку зодиака Близнецы, 
так что внутри меня сидят две 
девочки, совершенно разные 
по характеру. 

– Каких новых фильмов 
с вашим участием ждать?

– В сентябре на одной 
из медиаплатформ выхо-
дит эксцентрическая коме-
дия режиссёра Александра 
Назарова «Пять копеек». 
Я очень полюбила этот про-
ект и очень жду его: это мой 
первый комедийный опыт. 
Надеюсь, зрителям он по-
нравится.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

У нас в семье 
все педагоги, 

только 
дедушка врач

В фильме «Серебряные коньки»
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Байкеры мотоклуба 
«Ночные волки» достави-
ли из Белграда в Москву 
памятник первому пре-
зиденту Сербии Слобо-
дану Милошевичу рабо-
ты сербского скульпто-
ра Драгана Раденови-
ча. Скульптуру высотой 
2,5 метра временно уста-
новили у входа в байк-
центр на улице Нижние 
Мнёвники. 

Бронзовый президент 
держит обращённую к 
зрителям маску с кар-
тины Эдварда Мунка 
«Крик». По задумке ав-
тора, она помогает пере-
дать ужас, наполнивший 
распадавшуюся страну, 
втянутую в кровавую че-
реду войн, последствия 
которых дают о себе знать 
до сих пор. 

Как рассказал «СЗ» 
Драган Раденович, в сто-
лице скульптура появи-
лась не случайно. Осенью 
прошлого года к сербским 
властям с просьбой из-
готовить памятник юго-
славскому президенту об-
ратился представитель 
жителей подмосковного 
Одинцова: именно там 
нашла прибежище семья 
Милошевича, когда его 
самого судил междуна-
родный трибунал в Гааге. 

— Был объявлен на-
циональный конкурс, — 
вспоминает Драган. — В 
то время я гостил в Мо-
скве у друзей. Сидел в 
кафе, и неожиданно пе-
ред глазами возник нуж-
ный образ. Обычным чёр-
ным маркером я его нари-
совал на бумажном па-
кете — больше под рукой 
ничего не оказалось — и 
передал организаторам. 
Они сразу выбрали мою 
работу среди остальных. 

Самым сложным было 
перевезти памятник из 
Белграда в Москву. По-
могли «Ночные волки». 
Ценный груз массой око-
ло 500 кг доставили в осо-
бом футляре обычным 
пассажирским бортом. 
На дорогах обеих столиц 
его сопровождала мото-
колонна клуба.

— Мы смотрим на мир 
одинаковыми глазами, — 
говорит президент клуба 
Александр Залдастанов 
— Хирург. — Поэтому я 
сразу предложил помощь. 

Сейчас, по словам Дра-
гана, решается вопрос о 
постоянной установке 
памятника. Сначала это 
планировали сделать в 
Подмосковье. Затем реши-
ли установить в Москве.

Оксана МАСТЮГИНА

Памятник временно установили у входа в байк-центр 
на улице Нижние Мнёвники

«Ночные волки» 
доставили в Москву 
скульптуру первого 
президента Сербии
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Требуется оператор 
колл-центра 

Редакции требуется 
оператор колл-центра. 

Работа удалённая, обо-
рудование предоставля-
ется. Обязанности: при-
ём обращений читате-
лей по телефону (темы — 
ЖКХ, социальная сфера, 
транспорт) и занесение 
информации в базу дан-
ных. Требования: грамот-

ность, дисциплинирован-
ность, стрессоустойчи-
вость, ответственность. 
Опыт: от полугода. 
График работы: 5/2, 

с 9.30 до 17.30. Офи-
циальное трудоустрой-
ство, стабильная бе-
лая заработная пла-
та без задержек — 
30 тыс. рублей.

Электронный адрес для резюме: 
redaktor-2017@yandex.ru

Звоните! 
ТЕЛЕФОН ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА РЕДАКЦИИ: 
(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ?  
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В о второй по-
ловине июня 
большинство 

бабочек выходят из 
куколок. В этот пери-
од на природных тер-
риториях Москвы 
можно наблюдать их 
массовые полёты. По 
оценке Мос природы, 
в СЗАО наибольшее 
видовое разнообразие 
бабочек — в природ-
но-историческом парке «Тушино». 
Каких бабочек можно увидеть в 
парке и чем они интересны, «СЗ» 
рассказала эколог и фотограф-на-
туралист из Северного Тушина 
Анна Лукь ян чикова.

Вредная капустница 
живёт мало

По словам Анны Лукьянчиковой, 
перелётных бабочек у нас немного.
Большинство живут либо один се-
зон, либо зимуют в нашем регионе. 

Самые распространённые ба-
бочки мегаполиса — лимонница 
и капустница. Они похожи по раз-

меру и форме, но пер-
вая — жёлтая, а вторая 
— белая. Лимонница — 
бабочка-долгожитель: 
она летает до глубокой 
осени, а после зимы вы-
пархивает из укрытия и 
продолжает лёт ещё как 
минимум до середины 
лета. А капустница жи-
вёт всего лишь сезон.

Гусеницы капустни-
цы — отъявленные пи-

раты: легко могут уничтожить це-
лое капустное поле. А вот гу-
сеница лимонницы, не-
смотря на название, 
лимоны не ест. Её ос-
новной корм — кру-
шина. 

Обманчивое 
сходство 
рыжих

Нередко в парке можно 
встретить крапивницу. 

— Эта бабочка интересна тем, 
что зимует не совсем обычным 
образом, — рассказывает эколог. 

— Она не просто 
впадает в анаби-
оз, как многие 
её сородичи, 
а промерзает 
буквально на-
сквозь, пере-

нося заморозку 
до минус 20 гра-

дусов. 
Основная пища гу-

сениц — крапива, на её ли-
стьях они откладывают и яйца. 
А вот похожая на неё репейница, 
как следует из названия, отклады-
вает яйца на репейнике и чертопо-
лохе. Несмотря на большое сход-
ство с крапивницей — у репейницы 
нет внизу голубой каймы, — у этой 
бабочки совсем иное происхожде-
ние. Репейница не рождается в на-
ших краях, а прилетает в Европу 
из Северной Африки, покрывая 
огромное расстояние и добираясь 
аж до Исландии и Шпицбергена.

Червонец 
ищите у воды

Червонец огненный — очень ред-
ко встречающаяся в Москве бабоч-

ка-одногодка. Увидеть её можно 
вблизи воды, а также над заросля-
ми конского щавеля — основного 
кормового растения её гусениц. 

— За яркий красный цвет эту 
бабочку ещё называют «вспышка 
огня», — говорит Лукьянчикова.

Кстати, червонец огненный — 
настоящий спринтер: скорость по-
лёта может достигать 20 км в час.

«Её величество»
Переливницу — крупную бабоч-

ку, размах крыльев которой может 
быть 8 см и больше, — энтомологи 
называют «её величество». Чешуй-
ки крыльев переливницы действи-
тельно переливаются на солнце и 
выглядят синими, фиолетовыми 
или вовсе чёрными. 

Летают эти бабочки высоко, и 
наблюдать за ними лучше в сере-
дине дня, когда они спускаются 
на водопой к лужам и прудам. Но 
встретить её можно редко. Дело в 
том, что эти бабочки высоко цени-
лись коллекционерами в XIX веке. 
Тогда было уничтожено огромное 
количество переливниц.

Алексей ТУМАНОВ

Не спутайте крапивницу 
с репейницей

В ДК «Берендей» 
научат мастерить 
поделки 
из природных 
материалов

27, 28 и 29 июня в 17.00 ре-
бят старше шести лет пригла-
шают в дом культуры «Берен-
дей» на бесплатный творче-
ский интенсив по изготовле-
нию поделок из природных 
материалов. Участники изго-
товят пернатых обитателей 
леса и узнают о важности 
их защиты в природе.

 ДК «Берендей»: 
просп. Маршала Жукова, 76

В галерее «Тушино» 
открылась 
новая выставка

В галерее «Тушино» откры-
лась выставка работ пе дагогов 
и студентов Акаде мии акваре-
ли и изящных искусств Сергея 
Андрияки. Гости увидят око-
ло 100 пейзажей, порт ретов, 
натюрмортов, в том числе об-
разцы интерьерной живописи, 
книжной иллюст рации, декора-
тивно-прикладного искусства. 
Работы выполнены в технике 
многослойной акварельной 
живописи, карандашного ри-
сунка, гризайль.

Выставка открыта еже-
дневно, кроме понедельника, 
с 11.00 до 20.00 до 30 июля.

Цена билета — 100 рублей, 
льготного — 50 рублей.

 Галерея  «Тушино» : 
бул. Яна Райниса, 19, корп. 1

В районе Северное 
Тушино отметят 
День молодёжи

29 июня в 16.00 в детской 
библиотеке №226 начнётся 
программа, посвящённая 
Дню молодёжи. Гостей ждёт 
музыкальная интерактивная 
игра: им предстоит отгады-
вать песни по двум первым 
строкам. Также пройдёт по-
каз фильмов «Вам и не сни-
лось...» и  «Курьер».

Вход свободный (12+), 
регистрация  по  тел . 
(499) 492-3715. 

 Библиотека №226: 
Химкинский бул., 16, корп. 1

Наталья АНОХИНА
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Переливницу можно встретить очень редко
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Ответы на судоку 
со стр. 20

Лимонница, несмотря 
на название, лимоны не ест
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Парк «Тушино» — чемпион округа 
по количеству редких бабочек

Червонец огненный — 
настоящий спринтер
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Требуется 
корреспондент

Приглашаем на работу энергичного корреспон-
дента в отдел социальной политики и образова-
ния, а также в отдел ЖКХ, транспорта и строитель-
ства. Удалённая работа (без присутствия в редак-
ции), совмещение невозможно. 
Требования: находить инфоповоды; быстро, ин-

формативно и грамотно писать в стандартных жур-
налистских форматах (новость, репортаж). Желате-
лен опыт работы в городских СМИ.
Зарплата по договорённости. Перспективы роста. 

Резюме ждём по адресу: zb@zbulvar.ru.

Анна Лукь ян чикова,
эколог и фотограф-
натуралист
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Гусеницы 
капустницы 

могут уничтожить 
целое капустное 

поле

Репейница прилетает к нам 
из Северной Африки
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ЕДИНОГО 
КОНТАКТ-
ЦЕНТРА 

РЕДАКЦИИ:   
(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ?  
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голосуйте на сайте szaopressa.ru

«В Хорошёвский суд направле-
но дело автоподставщиков. А вам 
когда-нибудь приходилось 
сталкиваться с автоподста-
вами на дорогах?» — такой 
вопрос мы задали нашим 
читателям неделю назад.

Как показали итоги 
опроса, 17% его участ-

ников никогда не слышали об 
автоподставах. Ещё 33% опро-

шенных сообщили, 
что в подобные си-
туации попадали их 
знакомые. Ну а 50% 
респондентов сооб-
щили, что вообще не 
водят машину.

Круглогодичный речной маршрут электротранспорта открылся 
на Москве-реке. Он проходит через Хорошёво-Мнёвники. 
Оплатить проезд можно картой «Тройка». 

Наш следующий вопрос: 
Вы будете пользоваться этим маршрутом?
Варианты ответов:

 Буду. Причал Сердце Столицы легко вписывается 
в мои обычные маршруты.
 На постоянной основе — вряд ли. Но обязательно 
прокачусь на электротрамвае.
 Не люблю речные трамвайчики.

ваше мнение

Большинство жителей округа 
не сталкивались 
с автоподставами на дорогах 

В июле в поликлинике 
№115 в Хорошёво-Мнёв-
никах пройдут традици-
онные бесплатные лекции 
для всех желающих о раз-
личных заболеваниях и об 
их профилактике.

Лекции подготовил врач-
уролог поликлиники кан-
дидат медицинских наук 
Загир Агамов вместе с вра-
чами ведущих столичных 
медучреждений.

5 июля. «Недержание 
мочи у женщин. Современ-
ные методы лечения». Лек-
тор — заведующий урологи-
ческим отделением клини-
ческой больницы Центро-
союза к.м.н. Антон Ротов.

12 июля. «Щитовидная 
железа. Профилактика и 
лечение болезней». Лектор 
— врач-эндокринолог кли-
ники Федерального бюро 
медико-социальной экс-
пертизы Дарья Макина.

19 июля. «Меланома или 
родинка. Как вовремя рас-
познать». Лектор —врач-
онколог Института им. 
П.А.Герцена к.м.н. Люд-
мила Москвичева.

26 июля. «Ожирение — 
проблема XXI века. Причи-
ны, профилактика». Лек-
тор — врач-эндокринолог 
ГП №115 Оксана Охотина.

Оксана МАСТЮГИНА

Поликлиника №115: 
ул. Демьяна Бедного, 8, 
4-й этаж, конференц-зал. 
Начало лекций в 18.00

На улице 
Демьяна Бедного 
прочтут лекции 
о здоровье В  июне работники 

«Жилищника рай-
она Щукино» уста-

новили на крыльце подъез-
да дома 4, корп. 1, на улице 
Маршала Новикова метал-
лическую решётку с харак-
терным для советского вре-
мени декором — пятико-
нечной звездой, заключён-
ной в круг. Именно так 
выглядел вход в подъезд в 
1940-х годах, когда был по-
строен дом. Восстановили 
историческую деталь бла-
годаря жительнице дома 
Светлане Викторовне Ти-
хомировой.

— Я переехала в дом око-
ло года назад, — рассказала 
она «СЗ», — и сразу обрати-
ла внимание, что на крыль-
це чего-то не хватает. Стоят 
два бетонных столбика, а 
между ними пустота.

Соседи — старожилы 
дома — показали Светла-
не Викторовне сохранив-
шуюся с 1940-х годов фо-
тографию с этим самым 
крыльцом, украшенным 
металлической оградой.

— Тогда я обратилась в 
управу района с просьбой 
восстановить историче-

ский облик крыльца 5-го 
подъезда. На моё предло-
жение сразу же откликну-

лись. Сначала мне назвали 
срок установки ограды — 
до 30 июня, но всё сделали 

намного раньше, — подели-
лась Светлана Викторовна. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА
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Фотография 1940-х годов сохранилась у соседей
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Светлана Тихомирова на восстановленном крыльце

инициатива
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Жительница района Щукино 
помогла восстановить 
исторический декор крыльца дома 
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Необходимо заполнить пустые клетки большого ква-
драта так, чтобы каж дая строка, каждый столбец, каж-
дый малый квадрат 3х3 содержали все цифры от 1 до 9 

(каждая цифра встречается только один раз). Следует проверить строки, столб-
цы и малые квадраты с учётом уже вписанных цифр. В сложных случаях можно 
карандашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». Ответы на судоку на стр. 18

судоку

Послушать лягушачьи кон-
церты на водоёмах природно-
исторических парков «Москво-
рецкий» и «Покровское-Стреш-
нево» приглашает Моспри-
рода. Именно здесь сейчас 
выступают самые большие 
«коллективы» земноводных.

Как пояснили в ведомстве, 
сейчас разгар сезона пения у 
озёрных, прудовых и зелёных 
лягушек. Поют они в основном 
по утрам и в сумерках.

— У квакушек сейчас брачный 
период. Кваканьем они призы-
вают свои половинки и отпуги-
вают конкурентов, показывая, 
что место занято, — рассказали 

в пресс-службе Мосприроды. — 
Поют только самцы. Причём у 
самцов озёрной и прудовой ля-
гушек есть даже специальные 
пузыри-резонаторы, усиливаю-
щие песню любви. Интересно, 
что сила звука квакающего сам-
ца озёрной лягушки может до-
стигать 100 децибел.

Как и любые другие звуки 
живой природы, кваканье ля-
гушек отлично успокаивает 
нервы. Поэтому лучший спо-
соб снять стресс в конце рабо-
чего дня — выбраться в парк 
вечерком и послушать высту-
пление зелёного хора.

Алексей ТУМАНОВ

В заказниках округа начались 
лягушачьи концерты 

После того как я рассказал 
своему 27-летнему психоло-
гу про своё детство с карби-
дом, стройками, ловлей змей 
и самодельными пистолета-
ми, он стал звонить мне в 
сложных ситуациях.

— Алё, это техподдержка?
— Да.
— Подскажите, как под-

соединить без проводов но-
утбук к телевизору, чтобы 
фильмы посмотреть.

— Какая марка телеви-
зора?

— «Рекорд-312».
— Скотчем приматывайте, 

прямо по центру экрана...

Беседуют пессимист и оп-
тимист. 

Пессимист:
— Дни летят со страшной 

силой! Не успеешь оглянуть-
ся, как месяц пролетел!

Оптимист:
— Ага! И опять получка.

Около трети россиян бо-
ятся потерять работу из-за 
искусственного интеллекта. 
Зря боятся: искусственный 
интеллект за 15 тыс. рублей 
работать не будет.

анекдоты

По горизонтали: Компаньон. 
Лоб. Гарнитур. Муссон. Маньяк. 
Астролог. Рубка. Родина. Псков. 
Гид. Мальта. Лама. Ерик. Киви. 
Свара. Анафема.
По вертикали: Компромисс. 

Небылица. Аптека. Нагайка. 
Сари. Ива. Матроскин. Нанду. 
Ров. Свод. Лотос. Лига. Омоним. 
Барон. Гадалка. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 
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Читайте газету «Москва. Северо -Запад» в Телеграме!

Смотреть 
здесь

Дорогие читатели! Мы ждём вас в нашем Телеграм -канале t.me/Moscow_news_SZAO. 
Как и обычно, вы найдёте здесь важную информацию, новости, ответы на вопросы чита-
телей, советы специалистов, интервью с интересными людьми и, конечно, афишу. Всё это 
теперь можно почитать в своём смартфоне. t.me/Moscow_news_SZAO

это интересно

Пузыри-резонаторы усиливают песнь любви
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В  парке «Северное 
Тушино» откры-
лась летняя чи-

тальня. До конца лета по 
субботам и воскресеньям 
здесь можно будет офор-
мить читательский билет, 
взять книги, как в обычной 

библиотеке, принять уча-
стие в тематических мастер-
классах и программах. 

Так, 1 июля гостей ждёт 
программа, посвящённая 
творчеству писателя Гри-
гория Остера. В 12.00 ребя-
там расскажут о его самых 

известных произведени-
ях. В 14.00 начнётся кон-
курс по написанию луч-
шего «вредного совета», в 
15.00 — мультвикторина, 
а в 16.00 участники сра-
зятся в разгадывании за-
гадок и ребусов.

2 июля в 10.00 гости смо-
гут принять участие в ли-
тературном квизе на зна-
ние сказок, а также в пе-
сенной викторине. В 11.00 
— сделать закладку из фе-
тра. А в 14.00 начнутся «Ве-
сёлые старты» для всей се-
мьи.

8 июля программа, по-
свящённая Дню семьи, 
любви и верности, начнёт-
ся в 10.00 с показа мульт-
фильмов. В 14.00 гостей 
ждут на семейной викто-
рине, а в 16.00 — на мастер-
классе, где ребята смогут 
сделать своими руками по-
дарок для мамы.

9 июля гостей пригла-
шают в космическое пу-
тешествие. С 10.00 до 18.00 
их ждут подвижные игры, 
викторины о космосе и ма-
стер-классы по изготов-
лению звездолётов и ска-
фандров.

Вход свободный.
Наталья 

АНОХИНА

Площадка находится около 
южного входа в парк, 
рядом с павильоном 
«Клуб развития и творчества»В читальне можно не только взять книгу, но и принять участие в мастер-классе
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В парке «Северное Тушино» 
заработала летняя читальня 


